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RELATÓRIO 

O Superintendente Regional do Trabalho e Emprego no Rio Grande do Norte, Cláudio Gabriel de 

Macedo Júnior, desmentiu, em audiência com o presidente da Fecomércio RN, Marcelo 

Queiroz, nesta quarta-feira (22), informações de que o órgão tenha feito qualquer fiscalização 

no comércio natalense, em decorrência da Portaria MTE nº 3.665, que trata sobre o 

funcionamento dos estabelecimentos aos domingos e feriados.  

A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) participou, na tarde 

de quarta-feira (22), de reunião organizada pelo Ministério do Trabalho e Emprego (MTE) para 

discutir a implementação da Portaria nº 3.665, de 13 deste mês, que determina que os setores 

do comércio e dos serviços somente podem trabalhar em feriados mediante desde que 

autorizados em Convenções Coletivas de Trabalho (CCT), negociadas entre sindicatos de 

trabalhadores e empregadores, e observada a legislação municipal, frisa nota procedente da 

assessoria de imprensa da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN 

(Fecomércio/RN), na capital potiguar. 

A 32ª edição da maior micareta do mundo já vislumbra a atração de foliões e turistas de todos 

os lugares do Brasil. Para os setores do Comércio, dos Serviços e do Turismo, o período 

representa uma oportunidade para geração de empregos e renda. A expectativa da Clap 

Entretenimento é que agora em 2023 há perspectiva de superação dos R$ 60 milhões 

registrados na movimentação da economia potiguar em 2022. Em 2022, os impactos 

econômicos do evento foram aferidos pelo Instituto Fecomércio RN traçando o perfil dos 

participantes da festa e quantos destes foliões deixaram na economia potiguar.  

Na última segunda-feira (20), o aluno da Escola Sesc Macaíba, João Lucas, chegou ao pódio da 

competição de xadrez dos Jerninhos pelo segundo ano consecutivo. A competição escolar que 

reúne alunos do 2º ao 5º ano do ensino fundamental é promovida pela Subsecretaria do Esporte 

e do Lazer, ligada à Secretaria de Estado da Educação, em parceria com a Federação Norte-rio-

grandense de Xadrez (FNX).  

As belezas naturais, experiências gastronômicas e as histórias que envolvem o rio Potengi, em 

Natal/RN, fazem parte do roteiro da próxima edição do Viaje com o Sesc. O passeio acontece 

neste sábado, 25, com embarque às 15h30, com vendas liberadas para todas as categorias de 

credenciados do Sesc RN, na Central de Relacionamento da unidade Cidade Alta. 

O Hotel Senac Barreira Roxa está concorrendo na categoria “Melhor Empresa com Prática ESG” 

ao prêmio Líderes Regionais do RN, promovido pelo LIDE, Grupo de Líderes Empresariais do 

estado (LIDE RN). Com votação aberta, o Prêmio Líderes reconhece lideranças, empresas e 

organizações de diversos setores privados que se destacaram durante o ano. 

Os secretários da Fazenda, Cadu Xavier, e da Casa Civil, Raimundo Alves, estão otimistas e 

acreditam na apreciação e aprovação, pelo plenário da Assembleia Legislativa, do recurso 

apresentado pela deputada Isolda Dantas contra o relatório do deputado Coronel Azevedo na 

Comissão de Fiscalização e Finanças (CFF) da Casa rejeitando o projeto de lei do Governo Fátima 

Bezerra que mantém a alíquota do ICMS em 20%. Entre os principais pontos elencados como 

justificativa para o seu posicionamento, o deputado Coronel Azevedo citou o crescimento da 

arrecadação do governo com ICMS em 2023, em razão da alíquota ad rem dos combustíveis, e 



 
 

as informações levadas à Casa pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN 

(Fecomércio-RN) (em reunião conjunta realizada entre as Comissões de Constituição e Justiça 

(CCJ) e a CFF, com a presença de prefeituras e entidades representativas com comércio e 

indústria).  

A cantora natalense Marina Elali e o maestro Eduardo Lages estão prontos para encantar o 

público com um espetáculo especial em homenagem ao ícone da música brasileira, Roberto 

Carlos. O show “Sucessos do Rei” acontecerá no Ginásio Nélio Dias, em Natal, no dia 3 de 

dezembro, domingo, às 19h. Ingressos disponíveis através do OutGo. Os brinquedos 

arrecadados durante o evento serão distribuídos igualmente à Prefeitura do Natal e ao Sistema 

Fecomércio RN, através da Mesa Brasil, para beneficiar crianças em situação de vulnerabilidade 

social. 

Na tarde desta quarta-feira (22), a Confederação Nacional do Comércio (CNC) participou de uma 

reunião promovida pelo Ministério do Trabalho e Emprego (MTE) para debater a implementação 

da Portaria MTE nº 3.665, de 13/11/2023. A portaria estabelece que os setores do comércio e 

dos serviços só podem operar em feriados mediante autorização em Convenções Coletivas de 

Trabalho (CCT), negociadas entre sindicatos de trabalhadores e empregadores, e respeitando a 

legislação municipal. 

O mutirão do programa Desenrola Brasil, que aconteceu na última quarta-feira, chamado pelo 

Ministério da Fazenda de “Dia D”, renegociou R$ 433 milhões em dívidas de 72 mil brasileiros. 

De acordo com a pasta, o desconto médio das dívidas foi de 86,3%, com valor médio parcelado 

de R$ 1.087 e, à vista, de R$ 262. “A ação solucionou 150 mil dívidas, e o valor total renegociado, 

em apenas um dia, foi sete vezes maior que a média diária da última semana. Nos momentos 

de pico de acessos à plataforma do Desenrola na internet, foram feitas mais de duas 

renegociações por segundo”, afirmou a pasta, em nota. 

Para vários setores da economia do Rio Grande do Norte, o Porto de Natal tem utilização muito 

aquém do potencial. Principalmente em virtude do fator geográfico, que coloca os terminais da 

capital potiguar na possibilidade de servir de ponte entre a América do Sul e a Europa. Nos 

últimos anos, entretanto, o local vive às sombras de outros grandes portos da região, como 

Suape, em Pernambuco, e Pecém, no Ceará. 

O turista que desembarca no Porto de Natal hoje se depara com um cenário paradoxo. Se de 

um lado a beleza do rio Potengi enche os olhos, do outro, o que se vê é uma estrutura 

inadequada para receber quem chega na cidade do sol pela via marítima. Com vistas para a Copa 

de 2014, na qual Natal será uma das cidades a sediar jogos, a Companhia Docas do RN (Codern), 

desenvolveu um projeto de terminal turístico para receber os turistas de cruzeiros. 

A chegada da Black Friday, última sexta-feira de novembro que oferece uma série de descontos 

aos consumidores, está com alta expectativa entre lojistas natalenses. Entre promoções e 

descontos progressivos, comerciantes têm se desdobrado em estratégias para aumentar o 

número de vendas nesta sexta-feira (24). Alguns lojistas esperam de 20 a 60% de crescimento 

de vendas em relação ao ano passado. 

Um impulso no potencial turístico e econômico do estado é a principal expectativa para o verão 

do Rio Grande do Norte após o aumento de voos pelo aeroporto Internacional Aluízio Alves, em 

São Gonçalo do Amarante. O município espera vantagens para o local com o movimento que 



 
 

pode atrair visitantes para os locais históricos da cidade, como o Monumento dos Mártires de 

Uruaçu e o Galo Branco de Dona Neném, afirmou a Prefeitura de São Gonçalo por meio da 

assessoria. 

De 1,3 milhão de pessoas ocupadas no Rio Grande do Norte, no trimestre de julho a setembro 

deste ano, 596 mil são trabalhadores em regime informal, representando 45,84% da população 

ocupada. O percentual está acima da média brasileira (39,1%). A maior taxa no mesmo índice 

ficou com o Maranhão (57,3%) e a menor com Santa Catarina (26,8%). Os dados são da Pesquisa 

Nacional por Amostra de Domicílios (PNAD) Contínua trimestral, divulgada na última quarta-

feira (22), pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).  



 
 

Em audiência com a Fecomércio, MTE desmente boatos sobre fiscalização no comércio 

Link https://www.celsoamancio.com/2023/11/em-audiencia-com-fecomercio-
mte.html  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG CELSO AMÂNCIO 

Classificação POSITIVO 

 

Em audiência com a Fecomércio, MTE 
desmente boatos sobre fiscalização no 
comércio 

O Superintendente Regional do Trabalho e Emprego no Rio Grande do Norte, 
Cláudio Gabriel de Macedo Júnior, desmentiu, em audiência com o 
presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, nesta quarta-feira (22), 
informações de que o órgão tenha feito qualquer fiscalização no comércio 
natalense, em decorrência da Portaria MTE nº 3.665, que trata sobre o 
funcionamento dos estabelecimentos aos domingos e feriados.  

Na ocasião, ele reiterou a postura profissional e os processos de atendimento 
dos membros da entidade. Também solicitou que informações de supostas 
fiscalizações sejam denunciadas por meio dos canais de comunicação do 
MTE. 

A Fecomércio RN reiterou sua preocupação a respeito de possíveis impactos 
da Portaria no funcionamento das atividades comerciais, bem como dos 
alinhamentos que estão sendo feitos pela Confederação Nacional do 
Comércio (CNC). 

"Temos um bom diálogo com o MTE em âmbito nacional e estadual. Por isso, 
fizemos questão de buscar esse momento de esclarecimento, a partir das 
notícias que circularam na imprensa desde ontem", destacou Marcelo 
Queiroz. 

  

https://www.celsoamancio.com/2023/11/em-audiencia-com-fecomercio-mte.html
https://www.celsoamancio.com/2023/11/em-audiencia-com-fecomercio-mte.html


 
 

Em audiência com a Fecomércio, MTE desmente boatos sobre fiscalização no comércio 

Link https://www.rosaliearruda.com/2023/11/em-audiencia-com-fecomercio-
mte.html  

Data da 
publicação 

22/11/2023 

Veículo BLOG ROSALIE ARRUDA 

Classificação POSITIVO 

 

Em audiência com a Fecomércio, 
MTE desmente boatos sobre 
fiscalização no comércio 

 

Presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz 

O Superintendente Regional do Trabalho e Emprego no Rio Grande do 

Norte, Cláudio Gabriel de Macedo Júnior, desmentiu, em audiência com 

o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, nesta quarta-feira 

(22), informações de que o órgão tenha feito qualquer fiscalização no 

comércio natalense, em decorrência da Portaria MTE nº 3.665, que 

https://www.rosaliearruda.com/2023/11/em-audiencia-com-fecomercio-mte.html
https://www.rosaliearruda.com/2023/11/em-audiencia-com-fecomercio-mte.html
https://blogger.googleusercontent.com/img/a/AVvXsEirCOlGWfC2HWJMSEdTjVKgYkSyonJo5hNssU9XZZeutd9fuGexy26Vo9--ffQ_ftxhyKcL8SqbH6enR1hYbw9v_Fpc_dn2velE1prYpv6uzzjZXKBo0EU5MRvQAoB1C7KdpCM64gjffTiwup4dIffVhLm35L9tCRS1GZr64_36LeFmiXOfaSD3kksFxn4


 
 

trata sobre o funcionamento dos estabelecimentos aos domingos e 

feriados. 

Na ocasião, ele reiterou a postura profissional e os processos de atendimento 

dos membros da entidade. Também solicitou que informações de supostas 

fiscalizações sejam denunciadas por meio dos canais de comunicação do MTE. 

 

A Fecomércio RN reiterou sua preocupação a respeito de possíveis impactos 

da Portaria no funcionamento das atividades comerciais, bem como dos 

alinhamentos que estão sendo feitos pela Confederação Nacional do Comércio 

(CNC). 

 

"Temos um bom diálogo com o MTE em âmbito nacional e estadual. Por isso, 

fizemos questão de buscar esse momento de esclarecimento, a partir das 

notícias que circularam na imprensa desde ontem", destacou Marcelo 

Queiroz. 

  



 
 

Em audiência com a Fecomércio, MTE desmente boatos sobre fiscalização no comércio 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/11/em-audiencia-com-a-
fecomercio-mte-desmente-boatos-sobre-fiscalizacao-no-comercio-2/  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG VERSÁTIL NEWS 

Classificação POSITIVO 

 

Em audiência com a Fecomércio, MTE 
desmente boatos sobre fiscalização no 
comércio  

  

O Superintendente Regional do Trabalho e Emprego no Rio Grande do Norte, Cláudio 

Gabriel de Macedo Júnior, desmentiu, em audiência com o presidente da Fecomércio 

RN, Marcelo Queiroz, nesta quarta-feira (22), informações de que o órgão tenha feito 

qualquer fiscalização no comércio natalense, em decorrência da Portaria MTE nº 3.665, 

que trata sobre o funcionamento dos estabelecimentos aos domingos e feriados. 

Na ocasião, ele reiterou a postura profissional e os processos de atendimento dos 

membros da entidade. Também solicitou que informações de supostas fiscalizações 

sejam denunciadas por meio dos canais de comunicação do MTE. 

A Fecomércio RN reiterou sua preocupação a respeito de possíveis impactos da 

Portaria no funcionamento das atividades comerciais, bem como dos alinhamentos 

que estão sendo feitos pela Confederação Nacional do Comércio (CNC). 

“Temos um bom diálogo com o MTE em âmbito nacional e estadual. Por isso, fizemos 

questão de buscar esse momento de esclarecimento, a partir das notícias que 

circularam na imprensa desde ontem”, destacou Marcelo Queiroz. 

  

https://www.versatilnews.com.br/2023/11/em-audiencia-com-a-fecomercio-mte-desmente-boatos-sobre-fiscalizacao-no-comercio-2/
https://www.versatilnews.com.br/2023/11/em-audiencia-com-a-fecomercio-mte-desmente-boatos-sobre-fiscalizacao-no-comercio-2/


 
 

Revogação da Portaria MTE 3.665 

Link https://www.liegebarbalho.com/revogacao-da-portaria-mte-3-665/  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG LIEGE BARBALHO 

Classificação POSITIVO 

 

Revogação da Portaria MTE 3.665 

 

 

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo  do Rio Grande do 

Norte reitera posicionamento da Confederação Nacional do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo enquanto principal representante do setor 

terciário do país, manifestando preocupação e solicitando revogação dos 

termos da Portaria MTE n. 3.665, de 13/11/2023.  A medida desconsidera 

que certas atividades do comércio se constituem essenciais e de notório 

interesse público. 

As entidades do Sistema Comércio consideram, ainda, que a portaria 

contribui para gerar um clima de insegurança jurídica, impactando 

https://www.liegebarbalho.com/revogacao-da-portaria-mte-3-665/
https://www.liegebarbalho.com/revogacao-da-portaria-mte-3-665/


 
 

negativamente nas futuras negociações, prejudicando trabalhadores, 

empresas e a sociedade civil. 

Para a Fecomércio RN, dificultar o trabalho aos domingos e feriados é 

retrocesso e pode afetar os empregos. A entidade está em atuação com seu 

Departamento Jurídico para tomar providências legais cabíveis, com o 

objetivo de garantir o pleno funcionamento da atividade comercial no estado 

do Rio Grande do Norte. 

Além disso, em âmbito nacional, CNC tem defendido junto ao MTE que é 

fundamental rever os argumentos da Portaria MTE nº 3.665/2023 e restaurar 

a autorização permanente para o funcionamento do comércio aos domingos 

e feriados nas atividades comerciais mencionadas na Portaria. 

 

  



 
 

Fecomércio/RN: Portaria sobre trabalho nos feriados é adiada para março de 2024 

Link https://blogpautaaberta.blogspot.com/2023/11/blog-post_347.html  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG PAUTA ABERTA 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio/RN: Portaria sobre trabalho nos 
feriados é adiada para março de 2024 

 

Imagem: Reprodução 

A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) participou, na 
tarde de quarta-feira (22), de reunião organizada pelo Ministério do Trabalho e Emprego 
(MTE) para discutir a implementação da Portaria nº 3.665, de 13 deste mês, que determina 
que os setores do comércio e dos serviços somente podem trabalhar em feriados 
mediante desde que autorizados em Convenções Coletivas de Trabalho (CCT), 
negociadas entre sindicatos de trabalhadores e empregadores, e observada a legislação 
municipal, frisa nota procedente da assessoria de imprensa da Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomércio/RN), na capital potiguar. 
Na ocasião, ficou acordado pelas representações de trabalhadores e empregadores 
presentes que a validade da portaria se dará apenas a partir do dia 1º de março de 2024. 
Foi esclarecido que a Lei nº 10.101/2007 segue intacta e regula o trabalho aos domingos e 
feriados, e que a Portaria nº 3.665/2023 reforça o contido no artigo 6A da referida lei, que 
remete o trabalho no comércio nos feriados à Convenção Coletiva, completa a informação. 

  

https://blogpautaaberta.blogspot.com/2023/11/blog-post_347.html
https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEhjVZ2oCUIV6uF-CYa23M3Yzt-gIlt02vq3VJZTCpOt4g08N8W7AhmCODdPNMwvl7HrgtcwMd1sCEMHFvkd1D4-IMqaV_6s4ZI2RMNsh9nutMKG5vWBdaBvfWwGP7xCJyRP3geAgMgOYbQPsW9pDRKPG7MJ2F79gphgQeoOjfahEWgu4KdkPLYX3OhQ7Bc/s369/projeto.png


 
 

Carnatal 2023 busca superar movimentação de R$ 60 milhões na economia potiguar 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/carnatal-2023-busca-
superar-movimentacao-de-r-60-milhoes-na-economia-potiguar/  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG HEITOR GREGÓRIO 

Classificação POSITIVO 

 

Carnatal 2023 busca superar movimentação de R$ 60 

milhões na economia potiguar 

 

A 32ª edição da maior micareta do mundo já vislumbra a atração de foliões e 
turistas de todos os lugares do Brasil. Para os setores do Comércio, dos Serviços e 
do Turismo, o período representa uma oportunidade para geração de empregos e 
renda.  

A expectativa da Clap Entretenimento é que agora em 2023 há perspectiva de 
superação dos R$ 60 milhões registrados na movimentação da economia potiguar 
em 2022. 

Em 2022, os impactos econômicos do evento foram aferidos pelo Instituto 
Fecomércio RN traçando o perfil dos participantes da festa e quantos destes foliões 
deixaram na economia potiguar. Naquele ano, o levantamento apontou que os 
gastos dos foliões com a participação na festa, direta e indiretamente, 
movimentaram cifras em torno de R$ 60,8 milhões em toda a cadeia do turismo. 
Desse montante, R$ 41,9 milhões vieram dos turistas, já os residentes da capital 
potiguar deixaram R$ 18,9 milhões. 

Gastos 
De acordo com os resultados do levantamento de 2022, o público potiguar gastou, 
em média individual por dia, R$ 596,40 no Carnatal, valor distribuído entre 
diversão (33,96%), compras (32,59%), alimentação/bebidas (25,75%) e 
transporte (7,70%). 

Os turistas gastaram individualmente, por dia, R$ 1.323,05, direcionados para 
diversão (28,05%); alimentação/bebidas (23,05%); compras (22,65%), 
hospedagem (16,12%) e transporte local (10,13%). 

Renda 

https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/carnatal-2023-busca-superar-movimentacao-de-r-60-milhoes-na-economia-potiguar/
https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/carnatal-2023-busca-superar-movimentacao-de-r-60-milhoes-na-economia-potiguar/


 
 

A maior parcela (33,72%) das pessoas que estiveram na festa, em 2022, possuía 
renda de três a cinco salários mínimos. Já 29,52% dos participantes entrevistados 
declararam rendimentos de até dois salários; 20,74% entre seis e 10 salários; e 
12,60% mais de 10 salários mínimos. 

A renda média calculada com base nas respostas dos entrevistados ficou em 4,6 
salários mínimos. Os turistas que participaram do Carnatal possuíam renda média 
de 6,1 salários, enquanto os potiguares de 3,8 salários. 

O levantamento do Instituto Fecomércio RN também verificou que 39,82% dos 
participantes do Carnatal festejaram com amigos; 35,11% com companheiros (as); 
15,65% com a família; e 9,41% sozinhos. 

A pesquisa mostrou ainda que 66,54% dos participantes eram norte-
riograndenses, enquanto 33,46% das pessoas eram turistas. 

Aprovação 

 
No geral, o evento teve aprovação da grande maioria dos participantes. 88,93% 
dos entrevistados afirmaram que pretendem retornar à festa e 96,2% 
recomendariam o evento para os parentes e ou amigos. 

Foto: Luana Tayze 

  



 
 

Carnatal 2023 quer superar movimentação de R$ 60 milhões na economia potiguar 

Link https://ibandrn.com.br/carnatal-2023-busca-superar-movimentacao-de-r-
60-milhoes-na-economia-potiguar/  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BAND 

Classificação POSITIVO 

Carnatal 2023 quer superar 

movimentação de R$ 60 milhões 

na economia potiguar 
  

A 32ª edição da maior micareta do mundo já vislumbra a atração de foliões e 

turistas de todos os lugares do Brasil. Para os setores do Comércio, dos Serviços e 

do Turismo, o período representa uma oportunidade para geração de empregos e 

renda. De acordo com o empresário da Clap Entretenimento, Fred Queiroz, um dos 

responsáveis pela realização do evento, agora em 2023 há perspectiva de 

superação dos R$ 60 milhões registrados na movimentação da economia potiguar 

em 2022. 

Em 2022, os impactos econômicos do evento, foram aferidos pelo Instituto 

Fecomércio RN traçando o perfil dos participantes da festa e quantos estes foliões 

dixaram na economia potiguar. Naquele ano, o levantamento apontou que os 

gastos dos foliões com a participação na festa, direta e indiretamente, 

movimentaram cifras em torno de R$ 60,8 milhões em toda a cadeia do turismo. 

Desse montante, R$ 41,9 milhões vieram dos turistas, já os residentes da capital 

potiguar deixaram R$ 18,9 milhões. 

“Essa pesquisa é o maior documento do Carnatal que trouxe mudanças para o 

nosso planejamento possibilitando um evento ainda melhor em 2023. Reforço que 

a Fecomércio-RN é uma grande parceira do Setor de Eventos e que vem 

https://ibandrn.com.br/carnatal-2023-busca-superar-movimentacao-de-r-60-milhoes-na-economia-potiguar/
https://ibandrn.com.br/carnatal-2023-busca-superar-movimentacao-de-r-60-milhoes-na-economia-potiguar/


 
 

desempenhando um trabalho de apoio e fortalecimento das nossas atividades. 

Temos forte expectativa de superar os números de 2022.”, afirma Fred Queiroz. 

Gastos 

De acordo com os resultados do levantamento de 2022, o público potiguar astou, 

em média individual por dia, R$ 596,40 no Carnatal, valor distribuído entre 

diversão (33,96%), compras (32,59%), alimentação/bebidas (25,75%) e 

transporte (7,70%). 

Os turistas gastaram individualmente, por dia, R$ 1.323,05, direcionados para 

diversão (28,05%); alimentação/bebidas (23,05%); compras (22,65%), 

hospedagem (16,12%) e transporte local (10,13%). 

Renda 

A maior parcela (33,72%) das pessoas que estiveram na festa, em 2022, possuía 

renda de três a cinco salários mínimos. Já 29,52% dos participantes entrevistados 

declararam rendimentos de até dois salários; 20,74% entre seis e 10 salários; e 

12,60% mais de 10 salários mínimos. 

A renda média calculada com base nas respostas dos entrevistados ficou em 4,6 

salários mínimos. Os turistas que participaram do Carnatal possuíam renda média 

de 6,1 salários, enquanto os potiguares de 3,8 salários. 

O levantamento do Instituto Fecomércio RN também verificou que 39,82% dos 

participantes do Carnatal festejaram com amigos; 35,11% com companheiros (as); 

15,65% com a família; e 9,41% sozinhos. 

A pesquisa mostrou ainda que 66,54% dos participantes eram norte-

riograndenses, enquanto 33,46% das pessoas eram turistas. 



 
 

Aprovação 

No geral, o evento teve aprovação da grande maioria dos participantes. 88,93% 

dos entrevistados afirmaram que pretendem retornar à festa e 96,2% 

recomendariam o evento para os parentes e ou amigos. 

Frequência 

A maior micareta do Brasil mostrou que tem um público fiel com potencial para 

atrair, a cada ano, novos participantes. A maior parcela dos entrevistados, 42,49%, 

afirmou já ter participado da festa de duas a sete edições anteriores. Já 31,04% 

haviam participado do evento em oito ou mais anos. Os foliões que participaram do 

Carnatal pela primeira vez somam 26,46% dos entrevistados. 

Dentre os atrativos relatados pelos participantes, dados revelaram que as atrações 

musicais oferecidas pelos blocos foram o principal atrativo para os foliões 

(47,96%). A animação e alegria proporcionada pelo evento foi a motivação para 

25,57% das pessoas. A tradição de participar do evento foi citada por 14,76% dos 

entrevistados. Férias, organização e estrutura do evento somaram 5,22% das 

respostas. 

A pesquisa foi realizada entre os dias 09 e 11 de dezembro, ouvindo 785 pessoas e 

possui um Índice de Confiança de 95%. 

  



 
 

Carnatal 2023 busca superar movimentação de R$ 60 milhões na economia potiguar 

Link https://robsonpiresxerife.com/carnatal-2023-busca-superar-
movimentacao-de-r-60-milhoes-na-economia-potiguar/  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG ROBSON PIRES 

Classificação POSITIVO 

Carnatal 2023 busca superar 

movimentação de R$ 60 milhões na 

economia potiguar 

 

A 32ª edição da maior micareta do mundo já vislumbra a atração 

de foliões e turistas de todos os lugares do Brasil. Para os setores 

do Comércio, dos Serviços e do Turismo, o período representa uma 

oportunidade para geração de empregos e renda. De acordo com o 

empresário da Clap Entretenimento, Fred Queiroz, um dos 

responsáveis pela realização do evento, agora em 2023 há 

perspectiva de superação dos R$ 60 milhões registrados na 

movimentação da economia potiguar em 2022. 

https://robsonpiresxerife.com/carnatal-2023-busca-superar-movimentacao-de-r-60-milhoes-na-economia-potiguar/
https://robsonpiresxerife.com/carnatal-2023-busca-superar-movimentacao-de-r-60-milhoes-na-economia-potiguar/


 
 

Em 2022, os impactos econômicos do evento foram aferidos pelo 

Instituto Fecomércio RN traçando o perfil dos participantes da festa 

e quantos destes foliões deixaram na economia potiguar. Naquele 

ano, o levantamento apontou que os gastos dos foliões com a 

participação na festa, direta e indiretamente, movimentaram cifras 

em torno de R$ 60,8 milhões em toda a cadeia do turismo. Desse 

montante, R$ 41,9 milhões vieram dos turistas, já os residentes da 

capital potiguar deixaram R$ 18,9 milhões. 

“Essa pesquisa é o maior documento do Carnatal que trouxe 

mudanças para o nosso planejamento possibilitando um evento 

ainda melhor em 2023. Reforço que a Fecomércio-RN é uma 

grande parceira do Setor de Eventos e que vem desempenhando 

um trabalho de apoio e fortalecimento das nossas atividades. 

Temos forte expectativa de superar os números de 2022.”, afirma 

Fred Queiroz. 

Gastos 

De acordo com os resultados do levantamento de 2022, o público 

potiguar gastou, em média individual por dia, R$ 596,40 no 

Carnatal, valor distribuído entre diversão (33,96%), compras 

(32,59%), alimentação/bebidas (25,75%) e transporte (7,70%). 

Os turistas gastaram individualmente, por dia, R$ 1.323,05, 

direcionados para diversão (28,05%); alimentação/bebidas 

(23,05%); compras (22,65%), hospedagem (16,12%) e transporte 

local (10,13%). 

Renda 

A maior parcela (33,72%) das pessoas que estiveram na festa, em 

2022, possuía renda de três a cinco salários mínimos. Já 29,52% dos 

participantes entrevistados declararam rendimentos de até dois 

salários; 20,74% entre seis e 10 salários; e 12,60% mais de 10 

salários mínimos. 



 
 

A renda média calculada com base nas respostas dos entrevistados 

ficou em 4,6 salários mínimos. Os turistas que participaram do 

Carnatal possuíam renda média de 6,1 salários, enquanto os 

potiguares de 3,8 salários. 

O levantamento do Instituto Fecomércio RN também verificou que 

39,82% dos participantes do Carnatal festejaram com amigos; 

35,11% com companheiros (as); 15,65% com a família; e 9,41% 

sozinhos. 

A pesquisa mostrou ainda que 66,54% dos participantes eram 

norte-riograndenses, enquanto 33,46% das pessoas eram turistas. 

Aprovação 

 

No geral, o evento teve aprovação da grande maioria dos 

participantes. 88,93% dos entrevistados afirmaram que pretendem 

retornar à festa e 96,2% recomendariam o evento para os parentes 

e ou amigos. 

Frequência 

A maior micareta do Brasil mostrou que tem um público fiel com 

potencial para atrair, a cada ano, novos participantes. A maior 

parcela dos entrevistados, 42,49%, afirmou já ter participado da 

festa de duas a sete edições anteriores. Já 31,04% haviam 

participado do evento em oito ou mais anos. Os foliões que 

participaram do Carnatal pela primeira vez somam 26,46% dos 

entrevistados. 

Dentre os atrativos relatados pelos participantes, dados revelaram 

que as atrações musicais oferecidas pelos blocos foram o principal 

atrativo para os foliões (47,96%). A animação e alegria 

proporcionada pelo evento foi a motivação para 25,57% das 

pessoas. A tradição de participar do evento foi citada por 14,76% 

dos entrevistados. Férias, organização e estrutura do evento 

somaram 5,22% das respostas. 



 
 

A pesquisa foi realizada entre os dias 09 e 11 de dezembro, 

ouvindo 785 pessoas e possui um Índice de Confiança de 95%. 

  



 
 

Carnatal 2023 busca superar movimentação de R$ 60 milhões na economia potiguar 

Link https://www.celsoamancio.com/2023/11/carnatal-2023-busca-
superar.html  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG CELSO AMÂNCIO 

Classificação POSITIVO 

Carnatal 2023 busca superar 
movimentação de R$ 60 milhões na 
economia potiguar 
A 32ª edição da maior micareta do mundo já vislumbra a atração de foliões e 
turistas de todos os lugares do Brasil. Para os setores do Comércio, dos 
Serviços e do Turismo, o período representa uma oportunidade para geração 
de empregos e renda. De acordo com o empresário da Clap Entretenimento, 
Fred Queiroz, um dos responsáveis pela realização do evento, agora em 2023 
há perspectiva de superação dos R$ 60 milhões registrados na movimentação 
da economia potiguar em 2022.  
 
Em 2022, os impactos econômicos do evento, foram aferidos pelo Instituto 
Fecomércio RN traçando o perfil dos participantes da festa e quantos estes 
foliões dixaram na economia potiguar. Naquele ano, o levantamento apontou 
que os gastos dos foliões com a participação na festa, direta e indiretamente, 
movimentaram cifras em torno de R$ 60,8 milhões em toda a cadeia do 
turismo. Desse montante, R$ 41,9 milhões vieram dos turistas, já os 
residentes da capital potiguar deixaram R$ 18,9 milhões. 
 
“Essa pesquisa é o maior documento do Carnatal que trouxe mudanças para 
o nosso planejamento possibilitando um evento ainda melhor em 2023. 
Reforço que a  Fecomércio-RN é uma grande parceira do Setor de Eventos e 
que vem desempenhando um trabalho de apoio e fortalecimento das nossas 
atividades. Temos forte expectativa de superar os números de 2022.”, afirma 
Fred Queiroz. 
 
Gastos 
 
De acordo com os resultados do levantamento de 2022, o público potiguar 
astou, em média individual por dia, R$ 596,40 no Carnatal, valor distribuído 
entre diversão (33,96%), compras (32,59%), alimentação/bebidas (25,75%) 
e transporte (7,70%). 

https://www.celsoamancio.com/2023/11/carnatal-2023-busca-superar.html
https://www.celsoamancio.com/2023/11/carnatal-2023-busca-superar.html


 
 

 
Os turistas gastaram individualmente, por dia, R$ 1.323,05, direcionados para 
diversão (28,05%); alimentação/bebidas (23,05%); compras (22,65%), 
hospedagem (16,12%) e transporte local (10,13%). 
 
Renda 
 
A maior parcela (33,72%) das pessoas que estiveram na festa, em 2022, 
possuía renda de três a cinco salários mínimos. Já 29,52% dos participantes 
entrevistados declararam rendimentos de até dois salários; 20,74% entre seis 
e 10 salários; e 12,60% mais de 10 salários mínimos. 
 
A renda média calculada com base nas respostas dos entrevistados ficou em 
4,6 salários mínimos. Os turistas que participaram do Carnatal possuíam 
renda média de 6,1 salários, enquanto os potiguares de 3,8 salários. 
 
O levantamento do Instituto Fecomércio RN também verificou que 39,82% 
dos participantes do Carnatal festejaram com amigos; 35,11% com 
companheiros (as); 15,65% com a família; e 9,41% sozinhos. 
 
A pesquisa mostrou ainda que 66,54% dos participantes eram norte-
riograndenses, enquanto 33,46% das pessoas eram turistas. 
 
Aprovação 
 
No geral, o evento teve aprovação da grande maioria dos participantes. 
88,93% dos entrevistados afirmaram que pretendem retornar à festa e 96,2% 
recomendariam o evento para os parentes e ou amigos. 
 
Frequência 
 
A maior micareta do Brasil mostrou que tem um público fiel com potencial 
para atrair, a cada ano, novos participantes. A maior parcela dos 
entrevistados, 42,49%, afirmou já ter participado da festa de duas a sete 
edições anteriores. Já 31,04% haviam participado do evento em oito ou mais 
anos. Os foliões que participaram do Carnatal pela primeira vez somam 
26,46% dos entrevistados. 
 
Dentre os atrativos relatados pelos participantes, dados revelaram que as 
atrações musicais oferecidas pelos blocos foram o principal atrativo para os 
foliões (47,96%). A animação e alegria proporcionada pelo evento foi a 
motivação para 25,57% das pessoas. A tradição de participar do evento foi 



 
 

citada por 14,76% dos entrevistados. Férias, organização e estrutura do 
evento somaram 5,22% das respostas. 
 
A pesquisa foi realizada entre os dias 09 e 11 de dezembro, ouvindo 785 
pessoas e possui um Índice de Confiança de 95%. 
 

 
Carnatal faz parte do calendário dos grandes eventos do país e será de 8 a 10 
de dezembro 

TelegramWhatsAppFacebookTwitterEmail 
  

https://www.celsoamancio.com/#telegram
https://www.celsoamancio.com/#whatsapp
https://www.celsoamancio.com/#facebook
https://www.celsoamancio.com/#twitter
https://www.celsoamancio.com/#email
https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEglSb06hk66922o3biAWROx8DOs21ldkStdCYJcZTwTvvQCsFGzYVAaUD6YMUdu-uxpWX8LvIo_JdTMpiiV4jVqd4YNB8rqy8xlwqijWZaaFKyX7x39-oL6oDHsfhyF64Z3l007AFd06sWdj7lgHIFUOsbSwPM3bCJwyC30uLBx7An8F-VGUVKx_j2Xl1o/s1600/dfb1f248-2274-4dd8-8c0a-59d3c964973d.jpeg


 
 

Fecomércio 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/black-friday-comercio-abre-mais-cedo-e-
fecha-mais-tarde-em-natal-leia-coluna-de-luiz-almir/  

Data da 
publicação 

24/11/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

Fecomércio 

A Fecomércio afirma que a nova portaria do Governo Federal 

que trata do trabalho aos domingos e feriados pode afetar a 

geração de empregos. 

  

https://agorarn.com.br/ultimas/black-friday-comercio-abre-mais-cedo-e-fecha-mais-tarde-em-natal-leia-coluna-de-luiz-almir/
https://agorarn.com.br/ultimas/black-friday-comercio-abre-mais-cedo-e-fecha-mais-tarde-em-natal-leia-coluna-de-luiz-almir/


 
 

Aluno da escola Sesc Macaíba é medalhista de Xadrez pelo segundo ano consecutivo 

Link https://papangunarede.com.br/?p=7383  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG O PAPAGUN NA REDE 

Classificação POSITIVO 

Aluno da escola Sesc 
Macaíba é medalhista de 
Xadrez pelo segundo ano 
consecutivo 

 
Compartilhamento 

https://papangunarede.com.br/?p=7383
https://papangunarede.com.br/?p=7383


 
 

Na última segunda-feira (20), o aluno da Escola Sesc Macaíba, João 

Lucas, chegou ao pódio da competição de xadrez dos Jerninhos pelo 

segundo ano consecutivo. A competição escolar que reúne alunos do 

2º ao 5º ano do ensino fundamental é promovida pela Subsecretaria 

do Esporte e do Lazer, ligada à Secretaria de Estado da Educação, em 

parceria com a Federação Norte-rio-grandense de Xadrez (FNX).  

João Lucas, de 9 anos, teve um desempenho notável nas partidas que 

realizou. De um total de seis, ganhou quatro, empatou uma – com o 

competidor que conquistou o primeiro lugar – e perdeu a outra. Como 

resultado, levou para casa a medalha de bronze, ficando em terceiro 

colocado entre os mais de 30 alunos participantes na categoria sub-

10. No ano passado, João participou na categoria sub-8 e conquistou 

o segundo lugar.  

“Eu comecei no xadrez em 2021 e desde lá sempre tive total apoio da 

escola Sesc. Todo mundo lá sempre torce pelo sucesso da gente, e 

fizeram até uma recepção com balões para mim no outro dia, para 

comemorar a minha segunda medalha nos Jerninhos, foi muito legal”, 

contou João Lucas.  

O jogo de xadrez traz inúmeros benefícios para a mente de crianças, 

por estimular o desenvolvimento do raciocínio matemático e do 

pensamento crítico, além de melhorar a imaginação, a criatividade e a 

comunicação. Nas Escolas Sesc, os alunos são incentivados a realizar 

atividades que despertem todas essas habilidades, seja nas atividades 

em sala de aula, ou fora do ambiente escolar. Na unidade em Macaíba, 

são mais de 150 alunos matriculados entre turmas de educação 

infantil e ensino fundamental.  

  



 
 

Viaje com o Sesc oferece passeio com experiência gastronômica e cultural pelo Rio Potengi 

Link https://fatorrrh.com.br/2023/11/23/viaje-com-o-sesc-oferece-passeio-
com-experiencia-gastronomica-e-cultural-pelo-rio-potengi/  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG FATOR RH 

Classificação POSITIVO 

 

Viaje com o Sesc oferece passeio 

com experiência gastronômica e 

cultural pelo Rio Potengi 
Pacote com valores diferenciados está liberado para todas as categorias de 

credenciados do Sesc 

 

As belezas naturais, experiências gastronômicas e as histórias que envolvem o rio 

Potengi, em Natal/RN, fazem parte do roteiro da próxima edição do Viaje com o Sesc. 

O passeio acontece neste sábado, 25, com embarque às 15h30, com vendas liberadas 

para todas as categorias de credenciados do Sesc RN, na Central de Relacionamento 

da unidade Cidade Alta. 

https://fatorrrh.com.br/2023/11/23/viaje-com-o-sesc-oferece-passeio-com-experiencia-gastronomica-e-cultural-pelo-rio-potengi/
https://fatorrrh.com.br/2023/11/23/viaje-com-o-sesc-oferece-passeio-com-experiencia-gastronomica-e-cultural-pelo-rio-potengi/


 
 

A programação começa com o embarque no barco (catamarã) em frente à igreja 

Nossa Senhora da Apresentação, na praia da Redinha, também conhecida por Igreja 

de Pedra. 

O passeio terá duração de uma hora e trina minutos com espetáculo teatral sobre a 

história de Natal, música, culinária típica e as belezas naturais do rio Potengi. 

O passeio do rio Potengi integra o projeto “Viaje com o Sesc”, que está sendo vendido 

a R$ 55 (cinquenta e cinco reais) para os Trabalhadores do Comércio e seus 

dependentes com renda de até três salários mínimos e R$ 110,00 (cento e dez reais) 

para a mesma categoria com renda superior a três salários mínimos. 

Para os inscritos na categoria Público Geral com credencial válida, o valor é R$ 125,00 

(cento e vinte e cinco reais). 

O pacote inclui ainda o seguro viagem, lanche a bordo e guia cadastrado no Ministério 

do Turismo. Crianças de 0 a 1 ano e 11 meses não pagam, desde que acomodadas no 

colo dos pais durante a viagem. 

Para quem estiver com crianças entre 2 anos e 5 anos e 11 meses, será cobrado 50% 

do valor, e crianças dos 6 aos 10 anos e 11 meses pagam 70%. 

A partir dos 11 anos, o valor cobrado será integral. 

Para participar desta excursão é necessário possuir a credencial do Sesc RN, 

independente da categoria. 

A programação detalhada, assim como todas as informações dos valores e do que 

está incluso no pacote, está disponível no site sescrn.com.br. 

Rio Potengi  

Com nascente localizada no município de Cerro Corá e a foz no município de Natal, 

desembocando no Oceano Atlântico, o rio Potengi é o principal rio do RN, cujo nome é 

originário da língua Tupi, que significa “água de camarão”. 

O manancial é importante para o meio ambiente com ampla diversidade de fauna e 

flora, compondo um ecossistema próprio e sempre muito ligado à história de Natal. 

Fonte e foto: Assessoria 

 

  

http://sescrn.com.br/


 
 

Hotel Senac Barreira Roxa concorre ao prêmio Líderes Regionais 2023 

Link https://natalemfoco.com.br/turismo/hotel-senac-barreira-roxa-concorre-
ao-premio-lideres-regionais-2023/  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

 

Hotel Senac Barreira Roxa 

concorre ao prêmio Líderes 

Regionais 2023 

 

Organizado pelo LIDE RN, premiação celebra as maiores lideranças, 

empresas e autoridades do Rio Grande do Norte 

O Hotel Senac Barreira Roxa está concorrendo na categoria “Melhor 

Empresa com Prática ESG” ao prêmio Líderes Regionais do RN, 

promovido pelo LIDE, Grupo de Líderes Empresariais do estado (LIDE 

RN). 

https://natalemfoco.com.br/turismo/hotel-senac-barreira-roxa-concorre-ao-premio-lideres-regionais-2023/
https://natalemfoco.com.br/turismo/hotel-senac-barreira-roxa-concorre-ao-premio-lideres-regionais-2023/
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte


 
 

Com votação aberta, o Prêmio Líderes reconhece lideranças, empresas e 

organizações de diversos setores privados que se destacaram durante o 

ano. 

Clique aqui para votar. 

Ascom. 

 

  

https://votacao.maxmeio.com/login?fbclid=PAAab-n2rZ38hCOuS-kSdFYOWUQMkuRCeWUxs7xm8SSU1LI0dLlvOiz9cg3d0_aem_AeQNG1fWnjiseAtFk4Ce_dRTYZBqg58Nr_XHlLvvsqPOwLXmYZ5_6nri8ThsVwMeOsc


 
 

Secretários comentam rejeição do Projeto de ICMS na Comissão de Finanças e criticam 

relatório. “Muito frágil” 
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Secretários comentam rejeição do Projeto 
de ICMS na Comissão de Finanças e 
criticam relatório. “Muito frágil” 

 

Os secretários da Fazenda, Cadu Xavier, e da Casa Civil, Raimundo Alves, estão otimistas 

e acreditam na apreciação e aprovação, pelo plenário da Assembleia Legislativa, do 

recurso apresentado pela deputada Isolda Dantas contra o relatório do deputado 

Coronel Azevedo na Comissão de Fiscalização e Finanças (CFF) da Casa rejeitando o 

projeto de lei do Governo Fátima Bezerra que mantém a alíquota do ICMS em 20%. 

Isto porque, segundo contaram ao Blog, o documento produzido pelo parlamentar 

oposicionista, que é o presidente da CFF, contém inconsistências. “O relatório de 

Coronel Azevedo pede erroneamente a rejeição com fulcro nos arts. 113 e 114, caput e 

https://blogdeassis.com.br/2023/secretarios-comentam-rejeicao-do-projeto-de-icms-na-comissao-de-financas-e-criticam-relatorio-muito-fragil/330131/
https://blogdeassis.com.br/2023/secretarios-comentam-rejeicao-do-projeto-de-icms-na-comissao-de-financas-e-criticam-relatorio-muito-fragil/330131/
https://blogdeassis.com.br/2023/secretarios-comentam-rejeicao-do-projeto-de-icms-na-comissao-de-financas-e-criticam-relatorio-muito-fragil/330131/


 
 

inciso II. Mas esses artigos dizem respeito a matérias orçamentárias, o que não é o caso. 

O PL trata de matéria Fiscal, o que é diferente”, explicou Raimundo Alves. Cadu Xavier 

confirmou o entendimento do colega do alto escalão governista. “Analisando do ponto 

de vista técnico, o relatório é muito frágil”, afirmou. 

De acordo com o titular da Fazenda, o documento chegará, sim, ao plenário da Casa 

para ser votado por todos os deputados. Caso o recurso impetrado por Isolda seja 

aprovado, o projeto do Governo segue imediatamente para a votação dos 

parlamentares. “A decisão da CFF nao é terminativa. Vai para o plenário sim”, garantiu 

Cadu, contrariando o que afirmou o deputado Azevedo, que ao ler o resultado da 

votação disse que o parecer da Comissão seria terminativo, cabendo ao presidente da 

Assembleia, deputado Ezequiel Ferreira, arquivar a proposta de maneira definitiva. 

No entanto, a própria deputada Isolda ressaltou que de acordo com o Regimento 

Interno da ALRN, caso a matéria seja rejeitada terminativamente pelas Comissões, 

“poderá ser apresentado um recurso até o término da Ordem do Dia da sessão ordinária 

seguinte para que a proposição seja submetida à decisão do Plenário”. Segundo o portal 

da Assembleia, “o recurso deve ser interposto por documento dirigido ao Presidente da 

Assembleia, sendo subscrito por, no mínimo, três deputados. Recebido o recurso, o 

Presidente o submeterá ao Plenário na mesma sessão”. 

O resultado da votação na CFF não pegou de surpresas os auxiliares de Fátima Bezerra. 

Tanto Cadu quanto Raimundo disseram ao blog que esse cenário “já era esperado”, uma 

vez que que a maioria dos deputados da comissão (5 de 7) são da bancada de oposição 

à Fátima. “Já era esperado. Na CFF a oposição tem 5 dos 7 votos. Agora a luta é no 

plenário”, avaliou o chefe da Casa Civil. “Do ponto de vista político já era esperado. A 

comissão tem 5 deputados da oposição”, analisou o secretário de Fazenda. 

Entre os principais pontos elencados como justificativa para o seu posicionamento, o 

deputado Coronel Azevedo citou o crescimento da arrecadação do governo com ICMS 

em 2023, em razão da alíquota ad rem dos combustíveis, e as informações levadas à 

Casa pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomércio-

RN) (em reunião conjunta realizada entre as Comissões de Constituição e Justiça (CCJ) e 

a CFF, com a presença de prefeituras e entidades representativas com comércio e 

indústria). Azevedo disse ainda que o projeto em discussão deveria respeitar a diferença 

de exercício financeiro de um ano para o outro. 

Fonte: Daniela Freire/Novo Notícias 

  



 
 

Secretários comentam rejeição do Projeto de ICMS na Comissão de Finanças e criticam 

relatório. “Muito frágil” 

Link https://www.novonoticias.com.br/blogs/daniela-freire/secretarios-
comentam-rejeicao-do-projeto-de-icms-na-comissao-de-financas-e-
criticam-relatorio-de-deputado-muito-fragil/  
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Secretários comentam rejeição do Projeto de ICMS na 

Comissão de Finanças e criticam relatório. “Muito frágil” 
Cadu Xavier, da Fazenda, e Raimundo Alves, da Casa Civil, falam sobre 

inconsistências no documento produzido por Coronel Azevedo, presidente da CFF 

Por Daniela Freire 

Foto: Portal da 

AL/RN 

Os secretários da Fazenda, Cadu Xavier, e da Casa Civil, Raimundo Alves, 

estão otimistas e acreditam na apreciação e aprovação, pelo plenário da 

Assembleia Legislativa, do recurso apresentado pela deputada Isolda 

Dantas contra o relatório do deputado Coronel Azevedo na Comissão de 

Fiscalização e Finanças (CFF) da Casa rejeitando o projeto de lei do Governo 

Fátima Bezerra que mantém a alíquota do ICMS em 20%. 

https://www.novonoticias.com.br/blogs/daniela-freire/secretarios-comentam-rejeicao-do-projeto-de-icms-na-comissao-de-financas-e-criticam-relatorio-de-deputado-muito-fragil/
https://www.novonoticias.com.br/blogs/daniela-freire/secretarios-comentam-rejeicao-do-projeto-de-icms-na-comissao-de-financas-e-criticam-relatorio-de-deputado-muito-fragil/
https://www.novonoticias.com.br/blogs/daniela-freire/secretarios-comentam-rejeicao-do-projeto-de-icms-na-comissao-de-financas-e-criticam-relatorio-de-deputado-muito-fragil/


 
 

Isto porque, segundo contaram ao Blog, o documento produzido pelo 

parlamentar oposicionista, que é o presidente da CFF, contém 

inconsistências. “O relatório de Coronel Azevedo pede erroneamente a 

rejeição com fulcro nos arts. 113 e 114, caput e inciso II. Mas esses artigos 

dizem respeito a matérias orçamentárias, o que não é o caso. O PL trata de 

matéria Fiscal, o que é diferente”, explicou Raimundo Alves. Cadu Xavier 

confirmou o entendimento do colega do alto escalão governista. 

“Analisando do ponto de vista técnico, o relatório é muito frágil”, afirmou. 

De acordo com o titular da Fazenda, o documento chegará, sim, ao plenário 

da Casa para ser votado por todos os deputados. Caso o recurso impetrado 

por Isolda seja aprovado, o projeto do Governo segue imediatamente para 

a votação dos parlamentares. “A decisão da CFF nao é terminativa. Vai para 

o plenário sim”, garantiu Cadu, contrariando o que afirmou o deputado 

Azevedo, que ao ler o resultado da votação disse que o parecer da 

Comissão seria terminativo, cabendo ao presidente da Assembleia, 

deputado Ezequiel Ferreira, arquivar a proposta de maneira definitiva. 

No entanto, a própria deputada Isolda ressaltou que de acordo com o 

Regimento Interno da ALRN, caso a matéria seja rejeitada terminativamente 

pelas Comissões, “poderá ser apresentado um recurso até o término da 

Ordem do Dia da sessão ordinária seguinte para que a proposição seja 

submetida à decisão do Plenário”. Segundo o portal da Assembleia, “o 

recurso deve ser interposto por documento dirigido ao Presidente da 

Assembleia, sendo subscrito por, no mínimo, três deputados. Recebido o 

recurso, o Presidente o submeterá ao Plenário na mesma sessão”. 

O resultado da votação na CFF não pegou de surpresas os auxiliares de 

Fátima Bezerra. Tanto Cadu quanto Raimundo disseram ao blog que esse 

cenário “já era esperado”, uma vez que que a maioria dos deputados da 

comissão (5 de 7) são da bancada de oposição à Fátima. “Já era esperado. 

Na CFF a oposição tem 5 dos 7 votos. Agora a luta é no plenário”, avaliou o 

chefe da Casa Civil. “Do ponto de vista político já era esperado. A comissão 

tem 5 deputados da oposição”, analisou o secretário de Fazenda. 

Entre os principais pontos elencados como justificativa para o seu 

posicionamento, o deputado Coronel Azevedo citou o crescimento da 

arrecadação do governo com ICMS em 2023, em razão da alíquota ad rem 

dos combustíveis, e as informações levadas à Casa pela Federação do 

Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomércio-RN) (em 

reunião conjunta realizada entre as Comissões de Constituição e Justiça 



 
 

(CCJ) e a CFF, com a presença de prefeituras e entidades representativas 

com comércio e indústria). Azevedo disse ainda que o projeto em discussão 

deveria respeitar a diferença de exercício financeiro de um ano para o 

outro. 

 

  



 
 

Marina Elali canta sucessos de Roberto Carlos em Natal: “Show leve e positivo” 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/marina-elali-canta-sucessos-de-roberto-
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Marina Elali canta sucessos 
de Roberto Carlos em 
Natal: “Show leve e 
positivo” 

Música será no dia 3 de dezembro no Ginásio Nélio Dias, em Natal 
Nathallya Macedo 

 

 
Cantora natalense Marina Elali. Foto: Divulgação 

A cantora natalense Marina Elali e o maestro Eduardo Lages 

estão prontos para encantar o público com um espetáculo 

https://agorarn.com.br/ultimas/marina-elali-canta-sucessos-de-roberto-carlos-em-natal-show-leve-e-positivo/
https://agorarn.com.br/ultimas/marina-elali-canta-sucessos-de-roberto-carlos-em-natal-show-leve-e-positivo/


 
 

especial em homenagem ao ícone da música brasileira, Roberto 

Carlos. O show “Sucessos do Rei” acontecerá no Ginásio Nélio 

Dias, em Natal, no dia 3 de dezembro, domingo, às 19h. 

Ingressos disponíveis através do OutGo. 

Marina, conhecida pelo sucesso “One Last Cry”, trilha da novela 

“Páginas da Vida” da Rede Globo, se une ao maestro Eduardo 

Lages, pianista desde os 6 anos e membro da equipe de Roberto 

Carlos por muito tempo, para apresentar uma seleção 

envolvente dos grandes clássicos do Rei. Canções como “Olha”, 

“Amor Perfeito”, “Como Vai Você”, “É Preciso Saber Viver” e 

“Como é Grande o Meu Amor Por Você” serão destaque nesta 

noite musical. 

O evento, além de celebrar a música brasileira, tem um 

propósito nobre. O ingresso social, disponível por R$ 25, será 

concedido a quem levar um brinquedo, proporcionando a 

oportunidade de ajudar a tornar o Natal de crianças carentes 

mais especial. Toda a receita líquida gerada pelo show também 

será destinada à compra de brinquedos no comércio local. Os 

brinquedos arrecadados durante o evento serão distribuídos 

igualmente à Prefeitura do Natal e ao Sistema Fecomércio RN, 

através da Mesa Brasil, para beneficiar crianças em situação de 

vulnerabilidade social. 

Em uma entrevista ao AGORA RN, Marina Elali compartilhou 

curiosidades sobre sua carreira, expectativas para o futuro e 

destacou a importância do show “Sucessos do Rei” como uma 



 
 

celebração musical e uma oportunidade única de contribuir 

para a comunidade local durante a temporada festiva. Confira: 

Maestro Eduardo Lages e Marina Elali. Foto: Divulgação 

AGORA RN – Marina, como superou os desafios iniciais na sua 

carreira? 

Marina Elali – Desde criança eu sempre tive muita certeza de 

que eu queria ser artista e de que as coisas iam dar certo. Então 

acho que eu sempre fui muito otimista naquele começo, então a 

gente quando é mais jovem é muito sonhador e eu fui assim. 

Por exemplo, quando fui morar no Rio de Janeiro eu fui com 

muita certeza de que as coisas iam dar certo e eu só pensava de 

forma positiva que eu ia conhecer as pessoas certas, que eu ia 

conseguir, que eu ia conseguir realizar o meu maior sonho 

naquela época, que era ter uma música em uma novela da Rede 

Globo. Então eu acredito que eu atraí muita coisa boa, até muito 



 
 

mais do que desafios. É claro que a gente passa por momentos 

que não são tão felizes, mas eu sempre entendi que isso faz 

parte da vida, que isso faz parte da carreira de qualquer pessoa, 

em qualquer área. Então eu sempre atravessei esses momentos. 

Agradeço a minha família, até aos meus professores do Colégio 

Marista, aqui em Natal, onde eu estudei, porque eu tenho 

certeza de que a minha fé foi sempre importante nesses 

momentos. Comecei a cantar quando eu tinha 15 anos de idade, 

e já ali no comecinho já tinha fã clube, e agradeço muito aos 

meus fãs, porque passei por situações que a gente fica não tão 

feliz em relação a algumas coisas, mas é impressionante como 

os meus fãs sempre surgem nesses momentos, trazendo energia 

positiva, trazendo uma palavra bonita e terminam me 

incentivando a fazer mais coisas, e aí quando a gente está nessa 

energia positiva, as coisas fluem, então acredito que a fé, o 

pensamento positivo, a vontade de fazer acontecer, ir atrás, ser 

determinado é muito importante, não é? 

AGORA RN – Aliás, sua longa carreira musical teve diversos 

momentos de destaque. Quais são aqueles que você lembra 

com mais carinho? 

Marina Elali – Eu sou grata por tudo de maravilhoso que já 

aconteceu até aqui e coleciono momentos inesquecíveis. Cito 

alguns que marcaram, como por exemplo, a primeira vez que 

ouvi a minha música na novela da Rede Globo, até hoje me 

lembro porque era um sonho. Isso foi em 2005, assim que lancei 

o meu primeiro trabalho, então foi surreal. Lembro com 



 
 

carinho a primeira vez que ouvi minha música tocando na 

rádio. Outro momento, por exemplo, foi o Programa do 

Faustão, que era um sonho de menina, me imaginava no 

programa dele, visualizei e aconteceu exatamente da forma 

como eu sonhava. Sonhava em ganhar o meu primeiro disco de 

ouro no Faustão e, de fato, a primeira vez que fui lá, isso 

aconteceu. Estava planejado para cantar duas músicas e eu 

passei mais de meia hora cantando ao vivo. O meu primeiro 

DVD, meu segundo DVD ao vivo, que foi uma homenagem ao 

meu avô, um DVD com mais de 10 participações especiais com 

Ivete, Elba Ramalho, Geraldinho Azevedo, Zezé de Camargo e 

Luciano, Chorão do Charlie Brown Jr., Gilberto Gil. Enfim, 

grandes nomes e momentos inesquecíveis. Um dos últimos foi 

quando lancei, na comemoração de 50 anos da Som Livre, um 

disco que se chama Marina Elali Novelas, que era outro sonho, 

porque são pouquíssimas cantoras no Brasil que tem esse 

projeto. Entre vários outros, um dueto internacional que eu fiz 

com Jon Secada, que eu sou muito fã e fiz turnê com ele. Já 

cantei o hino americano nos Estados Unidos no evento do FBI, 

Copa do Mundo, e outros. 

AGORA RN – Alguma de suas músicas tem um significado 

especial para você? Por quê? 

Marina Elali – Várias possuem um lugar especial no meu 

coração. Todos os temas de novela, duetos especiais, 

composições minhas que entraram em novelas, como por 

exemplo a letra da música “Eu vou seguir”, que é uma das 



 
 

preferidas dos meus fãs e tive a honra de escrever com Dudu 

Falcão. “One Last Cry”, que mudou a minha vida, porque ficou 

em primeiro lugar nas rádios do Brasil durante muitos meses. A 

gravação que fiz com Jon Secado de “Lost Inside Your Heart” foi 

muito especial, fizemos até turnê. 

AGORA RN – Hoje em dia, o cenário da música brasileira 

agrega mais mulheres. Como você vê a força desse movimento 

feminino? 

Marina Elali – Eu fico muito feliz e só espero que esse 

movimento cresça cada vez mais, que as mulheres consigam 

não só brilhar nos palcos, mas também por trás dos palcos. Eu 

comecei a cantar muito novinha e sempre percebi que, banda é 

sempre músicos, homens, o técnico de som é sempre homem 

também, os produtores musicais, as pessoas que trabalham nos 

bastidores, na produção. Então, fico feliz com esse novo 

movimento que está rolando, de muitas mulheres brilharem no 

cenário da música e espero que isso comece a se espalhar para 

os bastidores. É muito importante a gente ter também mulheres 

talentosas nos palcos, tocando instrumentos, produzindo, 

dirigindo os vídeos, e espero que isso realmente venha para 

ficar. 

AGORA RN – No dia 3 de dezembro haverá apresentação do 

show “Sucessos do Rei”, no Ginásio Nélio Dias, em Natal. 

Como foi pensada a estrutura do show? 

Marina Elali – Vou ter alegria de fazer mais uma vez o show ao 

lado do meu amigo querido maestro Eduardo Lages, que é o 



 
 

maestro de Roberto Carlos há mais de 40 anos. É sempre uma 

alegria interpretar as músicas do Rei, principalmente por saber 

que ele aprovou esse projeto, me sinto muito honrada e entendo 

que é uma responsabilidade, então sempre me preparo muito. 

Tenho certeza de que todas as pessoas que forem assistir ao 

show vão sair felizes, emocionadas. É um show leve, que tem 

energia positiva, as pessoas saem mais felizes do que chegaram. 

O maestro e eu entendemos que estamos cumprindo a nossa 

missão, porque o artista tem essa missão de levar bons 

sentimentos para a vida das pessoas. É um projeto onde eu 

canto músicas que falam sobre fé, e eu sinto que as pessoas se 

emocionam de verdade. Começamos essa turnê em 2018 e, 

graças a Deus, é um sucesso sempre, por onde a gente passa. 

Agora será um show beneficente e espero que a gente consiga 

arrecadar muitos brinquedos para fazer muitas crianças felizes 

neste Natal. É um show piano, voz e o público, porque o público 

canta o tempo inteiro, o público participa o tempo todo, e a 

gente ama isso, então eu espero que todas as pessoas cantem 

com a gente do começo ao fim. 

AGORA RN – Como surgiu essa parceria com Eduardo Lages e 

por quais motivos vocês decidiram homenagear Roberto 

Carlos? 

Marina Elali – Eu conheci Eduardo anos atrás, quando ele 

gravou um disco pela Som Livre, que também era a minha 

gravadora, e ele queria fazer uma foto em um piano branco. O 

pessoal da Som Livre ligou para mim e falou que o maestro de 



 
 

Roberto Carlos gostaria de fazer uma foto num piano branco, 

tinha um na minha casa. “Você poderia receber o maestro na 

sua casa?”, eles perguntaram. Eu respondi, “claro”. Aí a gente 

marcou e surgiu uma amizade linda. Nós nos reencontramos 

um tempo depois no programa do Raul Gil, onde fomos jurados. 

Sempre conversando muito, um dia decidimos fazer um show 

juntos. Eu estava grávida na estreia do show, gravamos um DVD 

pela Rede Globo, que foi lançado no YouTube. Um fato curioso 

é que a gente nunca mexeu no repertório desde 2018, porque o 

show é tão lindo, todo mundo gosta tanto, que a gente foi 

deixando. 

AGORA RN – Os brinquedos arrecadados neste show serão 

doados para crianças carentes neste Natal? Como você vê o 

papel dos artistas na promoção de causas sociais? 

Marina Elali – A gente quer arrecadar o máximo de brinquedos 

para fazer a alegria de muitas crianças. Entendo que o artista 

tem uma responsabilidade dentro da sociedade, além de levar 

alegria, influenciamos as pessoas. A música tem esse poder de 

unir as pessoas, de sensibilizar, temos esse poder de cura, de 

transformar e ajudar vidas. 

AGORA RN – O que você sente ao cantar e interpretar as 

músicas do “Rei”? 

Marina Elali – Eu me sinto honrada, feliz e vitoriosa por ter 

conquistado a confiança dele, por ele ter esse carinho por mim, 

por ele permitir que eu cante as músicas dele e sinto também 

uma grande responsabilidade porque para cantar as músicas 



 
 

dele tem que ter muito muito cuidado, muito carinho, cantar 

com a alma, mas é sempre uma alegria. 

AGORA RN – Além do atual projeto, quais são seus 

planejamentos para um futuro próximo no mundo musical?  

Marina Elali – A turnê “Sucessos do Rei” neste ano foi um 

sucesso, conseguimos passar por várias cidades brasileiras. 

Comecei a fazer um projeto que meus fãs pediam há muito 

tempo: músicas para as redes sociais, tanto nacionais quanto 

internacionais. Comecei a postar e me surpreendi, porque 

viralizaram, estão com milhões de visualizações. Acabei de 

gravar no Midway Mall as músicas de Natal que serão postadas 

em dezembro. Para 2024, tenho um grande projeto que por 

enquanto é segredo, mas tenho certeza que será lindo. Me 

acompanhem nas redes sociais e aguardem! 

  



 
 

Portaria que restringe trabalho aos domingos e feriados é adiada e será refeita, informa 

ministro do Trabalho 

Link https://opoti.com.br/portaria-que-restringe-trabalho-aos-domingos-e-
feriados-e-adiada-e-sera-refeita-informa-ministro-do-trabalho/  
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Portaria que restringe trabalho aos 
domingos e feriados é adiada e será 
refeita, informa ministro do Trabalho 

Comerciantes de Natal foram obrigados a fechar as portas no feriado da Terça-feira 

(21). Foto: Marcelo Camargo. 

Na tarde desta quarta-feira (22), a Confederação Nacional do Comércio (CNC) 

participou de uma reunião promovida pelo Ministério do Trabalho e 

Emprego (MTE) para debater a implementação da Portaria MTE nº 3.665, de 

13/11/2023. A portaria estabelece que os setores do comércio e dos serviços só 

podem operar em feriados mediante autorização em Convenções Coletivas de 

Trabalho (CCT), negociadas entre sindicatos de trabalhadores e empregadores, 

e respeitando a legislação municipal. 

https://opoti.com.br/portaria-que-restringe-trabalho-aos-domingos-e-feriados-e-adiada-e-sera-refeita-informa-ministro-do-trabalho/
https://opoti.com.br/portaria-que-restringe-trabalho-aos-domingos-e-feriados-e-adiada-e-sera-refeita-informa-ministro-do-trabalho/
https://portaldocomercio.org.br/
https://www.gov.br/trabalho-e-emprego/pt-br
https://www.gov.br/trabalho-e-emprego/pt-br
https://www.in.gov.br/web/dou/-/portaria-mte-n-3.665-de-13-de-novembro-de-2023-522874590


 
 

Durante o encontro, representantes de trabalhadores e empregadores 

concordaram que a validade da portaria será efetiva a partir de 1º de março de 

2024. Foi esclarecido que a Lei nº 10.101/2007, que regulamenta o trabalho aos 

domingos e feriados, permanece vigente, e a Portaria MTE nº 3.665/2023 reforça 

o art. 6A desta lei, que direciona o trabalho no comércio nos feriados à 

negociação em Convenção Coletiva. 

O vice-presidente Administrativo da CNC, Antonio Florencio de Queiroz Junior, 

que também preside a Fecomércio-RJ, destacou a importância de ajustes na 

portaria para atender às particularidades de diversas regiões e categorias 

econômicas. “O Brasil é um país de características continentais e heterogêneas 

que tornam clara a necessidade de ajustes da portaria a particularidades de 

algumas regiões, para garantir a viabilização do trabalho nos feriados, como 

também para categorias econômicas que têm características muito próprias, 

como hotéis, postos de combustíveis, farmácias e atividades culturais, para citar 

alguns exemplos”, afirmou. 

Concluindo a reunião, ficou acordada a criação de um Grupo de Trabalho 

Tripartite Nacional, composto por representantes de trabalhadores, empresários 

e governo, para discutir ajustes na portaria, entre outras atribuições. O ministro 

do Trabalho, Luiz Marinho, anunciou a formalização do grupo de trabalho, com 

a primeira reunião marcada para o dia 29 de novembro, na sede da CNC, no Rio 

de Janeiro. 

https://www.planalto.gov.br/ccivil_03/leis/l10101.htm
https://www.sescrio.org.br/perfil-do-administrador/
https://www.instagram.com/luizmarinhopt/


 
 

Portaria sobre trabalho nos feriados é adiada para março de 2024 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/portaria-sobre-
trabalho-nos-feriados-e-adiada-para-marco-de-2024/  
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Portaria sobre trabalho nos feriados é adiada para 

março de 2024 

 

A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) 
participou, na tarde desta quarta-feira (22), de reunião organizada pelo Ministério 
do Trabalho e Emprego (MTE) para discutir a implementação da Portaria MTE nº 
3.665, de 13/11/2023, que determina que os setores do comércio e dos serviços 
somente podem trabalhar em feriados mediante desde que autorizados em 
Convenções Coletivas de Trabalho (CCT), negociadas entre sindicatos de 
trabalhadores e empregadores, e observada a legislação municipal. 

Na ocasião, ficou acordado pelas representações de trabalhadores e empregadores 
presentes que a validade da portaria se dará apenas a partir do dia 1º de março de 
2024. Foi esclarecido que a Lei nº 10.101/2007 segue intacta e regula o trabalho 
aos domingos e feriados, e que a Portaria MTE nº 3.665/2023 reforça o contido no 
art. 6A da referida lei, que remete o trabalho no comércio nos feriados à Convenção 
Coletiva. 

Para o vice-presidente Administrativo da CNC, que preside a Fecomércio-RJ, 
Antonio Florencio de Queiroz Junior, foi possível sensibilizar o ministro e contar 
com a concordância das representações laborais para a necessidade de adequar a 
portaria. “O Brasil é um país de características continentais e heterogêneas que 
tornam clara a necessidade de ajustes da portaria a particularidades de algumas 
regiões, para garantir a viabilização do trabalho nos feriados, como também para 
categorias econômicas que têm características muito próprias, como hotéis, postos 
de combustíveis, farmácias e atividades culturais, para citar alguns exemplos”, 
disse Queiroz. 

Para o diretor da CNC, Ivo Dall´Acqua Júnior as atividades econômicas do plano do 
comercio mudaram e só as negociações coletivas têm a possibilidade de equilibrar 
os interesses acompanhando a velocidade do mercado. “Atualmente, muitas 
atividades comerciais ampliaram as horas de funcionamento, não nas lojas físicas, 
mas pelos meios digitais. Dessa forma, temos empresas funcionando 24h, para 
garantir as atividades e o atendimento às demandas do consumidor, a negociação 

https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/portaria-sobre-trabalho-nos-feriados-e-adiada-para-marco-de-2024/
https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/portaria-sobre-trabalho-nos-feriados-e-adiada-para-marco-de-2024/


 
 

coletiva é o meio mais justo para harmonizar e contemplar interesses de 
trabalhadores, empregadores e da sociedade”, explica. 

Por fim, foi estabelecida a criação de um Grupo de Trabalho Tripartite Nacional – 
com representação dos trabalhadores, empresários e governo – para discutir 
conteúdos que tenham a necessidade de ser ajustados na portaria, entre outras 
atribuições. O ministro do Trabalho, Luiz Marinho, afirmou que vai formalizar o 
grupo de trabalho. A primeira reunião deste grupo será realizada no dia 29 de 
novembro, na sede da CNC, no Rio de Janeiro. 

Em uma carta destinada ao ministro da pasta, Luiz Marinho, em 17 de novembro, a 
Confederação demonstrou a preocupação e interesse em promover o debate e a 
negociação, buscando soluções para o setor. Em resposta, o presidente da CNC, 
José Roberto Tadros, foi convidado a participar da reunião, na qual foi 
representado pelo vice-presidente Administrativo, Antonio Florencio de Queiroz 
Junior, e pelo diretor, Ivo Dall´Acqua Júnior.  
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A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços 

e Turismo (CNC) participou na tarde desta quartaA Confederação 

Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) participou, na 

tarde desta quarta-feira (22), de reunião organizada pelo Ministério do 

Trabalho e Emprego (MTE) para discutir a implementação da Portaria 

MTE nº 3.665, de 13/11/2023, que determina que os setores do comércio 

e dos serviços somente podem trabalhar em feriados mediante desde 

que autorizados em Convenções Coletivas de Trabalho (CCT), 

negociadas entre sindicatos de trabalhadores e empregadores, e 

observada a legislação municipal. 

Na ocasião, ficou acordado pelas representações de trabalhadores e 

empregadores presentes que a validade da portaria se dará apenas a 

partir do dia 1º de março de 2024. 

Foi esclarecido que a Lei nº 10.101/2007 segue intacta e regula o 

trabalho aos domingos e feriados, e que a Portaria MTE nº 3.665/2023 

reforça o contido no art. 6A da referida lei, que remete o trabalho no 

comércio nos feriados à Convenção Coletiva. 

Para o vice-presidente Administrativo da CNC, que preside a Fecomércio-

RJ, Antonio Florencio de Queiroz Junior, foi possível sensibilizar o 

ministro e contar com a concordância das representações laborais para 

a necessidade de adequar a portaria. “O Brasil é um país de 

características continentais e heterogêneas que tornam clara a 

necessidade de ajustes da portaria a particularidades de algumas 

regiões, para garantir a viabilização do trabalho nos feriados, como 

também para categorias econômicas que têm características muito 

próprias, como hotéis, postos de combustíveis, farmácias e atividades 

culturais, para citar alguns exemplos”, disse Queiroz. 

Para o diretor da CNC, Ivo Dall´Acqua Júnior as atividades econômicas 

do plano do comercio mudaram e só as negociações coletivas têm a 

possibilidade de equilibrar os interesses acompanhando a velocidade do 

mercado. “Atualmente, muitas atividades comerciais ampliaram as horas 

de funcionamento, não nas lojas físicas, mas pelos meios digitais. Dessa 

forma, temos empresas funcionando 24h, para garantir as atividades e o 

https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/empregos/


 
 

atendimento às demandas do consumidor, a negociação coletiva é o 

meio mais justo para harmonizar e contemplar interesses de 

trabalhadores, empregadores e da sociedade”, explica. 

Por fim, foi estabelecida a criação de um Grupo de Trabalho Tripartite 

Nacional – com representação dos trabalhadores, empresários e governo 

– para discutir conteúdos que tenham a necessidade de ser ajustados na 

portaria, entre outras atribuições. O ministro do Trabalho, Luiz Marinho, 

afirmou que vai formalizar o grupo de trabalho. A primeira reunião deste 

grupo será realizada no dia 29 de novembro, na sede da CNC, no Rio de 

Janeiro. 

Em uma carta destinada ao ministro da pasta, Luiz Marinho, em 17 de 

novembro, a Confederação demonstrou a preocupação e interesse em 

promover o debate e a negociação, buscando soluções para o setor. Em 

resposta, o presidente da CNC, José Roberto Tadros, foi convidado a 

participar da reunião, na qual foi representado pelo vice-presidente 

Administrativo, Antonio Florencio de Queiroz Junior, e pelo diretor, Ivo 

Dall´Acqua Júnior. 

Assessoria 

  

https://t.rdsv2.net/ls/click?upn=2LabrnLLVtCTZILOyveK3K3Pkv84oIZ1H1yD2XPQLd-2FGKD-2FQwp1Do-2B2-2B2zvalCqwoRBpDBIAtyORFBq2R3tIyQCecoq6P6bIU5UbVFkh0IGe9N0y2N4xAZ0dizASZX-2F4uK8CvmTbtA6uP-2ByWkULPsW-2Bzve2E6AmFxAL6q0SbCu-2FCwIS8-2By-2FgdNUw38cV3LBVw5-2F-2B8raeImk3rQCkduZa-2Fb2WtjGwYT-2FGVQaNdKs7NSL9Z-2FSOspK6V9YAy81C-2FnyyqQlxwdLL-2FvgkTZfQksIFfZo52o74SLvqZU-2BZ-2FY1gNZo-2F6EBTHYrujcg6c-2BWKzhR9x6wDfWSrR6fNlVLoDpm9pdfWhnwO9TfTmM5N9cj76NQ-3DZOJW_Hu67FWvUJ5dqIfB8qcN9Au-2FKtbFWRF1RtQzzqPyVlDAdX4OLTWoi-2BTLmi1CZJ2nyrnVrROx-2F9VLi66jwzMJD-2Fcq36QjKOfOi2zytV29Gnd3rf02-2BbvqtfgmfsKKTNk0QkpeQHNZkN-2FE0yWXPNJHbQ6Ha2snPf-2FA9rC9m2yYm8A367wF1USmYFSL0Pd8c4dLtZNvcW9oUtRLGi8MT9ynEg-2FD4opi2hR6s-2FhLkWD4laND3-2BCPMSfg-2BJEQJnceFxhMw2WkTUAfPrlql9beco27hiRcB8nvNZyG-2FFo2zBDGhAY79DjYeoTCK42XAEQjCE77Tczv5BLCcffBIO1sfi-2BF52Q-3D-3D


 
 

Portaria que restringe trabalho aos domingos e feriados é adiada e será refeita, informa 

ministro do Trabalho 

Link https://g1.globo.com/jornal-nacional/noticia/2023/11/22/portaria-que-
restringe-trabalho-aos-domingos-e-feriados-e-adiada-e-sera-refeita-
informa-ministro-do-trabalho.ghtml  
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publicação 
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Portaria que restringe trabalho aos domingos e feriados 

é adiada e será refeita, informa ministro do Trabalho 

A legislação atual segue valendo e permite o trabalho nesses dias sem 

restrições; previsão é que nova portaria comece a valer em março de 

2024. 

 

 

Portaria que restringe trabalho aos domingos e feriados é adiada e 

será refeita, informa ministro do Trabalho — Foto: Marcelo 

Camargo/Agência Brasil 

O governo recuou e adiou para março de 2024 a portaria que 

restringe trabalho de setores do comércio e serviços nos feriados. 

https://g1.globo.com/jornal-nacional/noticia/2023/11/22/portaria-que-restringe-trabalho-aos-domingos-e-feriados-e-adiada-e-sera-refeita-informa-ministro-do-trabalho.ghtml
https://g1.globo.com/jornal-nacional/noticia/2023/11/22/portaria-que-restringe-trabalho-aos-domingos-e-feriados-e-adiada-e-sera-refeita-informa-ministro-do-trabalho.ghtml
https://g1.globo.com/jornal-nacional/noticia/2023/11/22/portaria-que-restringe-trabalho-aos-domingos-e-feriados-e-adiada-e-sera-refeita-informa-ministro-do-trabalho.ghtml


 
 

O ministro do Trabalho, Luiz Marinho, informou que o texto vai ser 

refeito. 

Dessa forma, a legislação atual continua valendo e permite o 

trabalho, sem restrições, aos domingos e nos feriados. Segundo o 

ministro, o governo vai negociar o novo texto com empresários, 

trabalhadores e confederações. 

  

https://g1.globo.com/economia/concursos-e-emprego/noticia/2019/06/21/liberacao-de-trabalho-aos-domingos-e-feriados-impacta-principalmente-o-comercio-veja-o-que-muda-para-trabalhadores.ghtml
https://g1.globo.com/economia/concursos-e-emprego/noticia/2019/06/21/liberacao-de-trabalho-aos-domingos-e-feriados-impacta-principalmente-o-comercio-veja-o-que-muda-para-trabalhadores.ghtml


 
 

Vou ser obrigado a trabalhar em feriado em 2024? Veja o que está em jogo na decisão do 

governo adiada para março 

Link https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/23/vou-ser-obrigado-
a-trabalhar-no-feriado-em-2024-veja-o-que-esta-em-jogo-em-regra-do-
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Vou ser obrigado a trabalhar em feriado em 2024? Veja o 

que está em jogo na decisão do governo adiada para 

março 

Governo suspende portaria que restringe trabalho em feriados e vai 

negociar outro texto para entrar em vigor em 2024. Plano é submeter 

decisão a sindicatos, mas varejistas são contra 
•  

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/23/vou-ser-obrigado-a-trabalhar-no-feriado-em-2024-veja-o-que-esta-em-jogo-em-regra-do-governo-adiada-para-marco.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/23/vou-ser-obrigado-a-trabalhar-no-feriado-em-2024-veja-o-que-esta-em-jogo-em-regra-do-governo-adiada-para-marco.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/23/vou-ser-obrigado-a-trabalhar-no-feriado-em-2024-veja-o-que-esta-em-jogo-em-regra-do-governo-adiada-para-marco.ghtml


 
 

Governo quer regular trabalho em feriados — Foto: Agência O Globo 

O ministro do Trabalho e Emprego, Luiz Marinho, decidiu ontem 

que a portaria que restringe o trabalho de funcionários do 

comércio em feriados será revogada. Um novo texto será 

editado, para entrar em vigor em março, e, em paralelo, será 

criado um grupo de trabalho para discutir o conteúdo do texto. 

Até lá, ficará em vigor a lei anterior, que facilita o trabalho nessas 

datas, mas um grupo de trabalho será criado para dar conta do 

embate que se criou entre governo e varejistas, que são contrários 

às restrições ao funcionamento de lojas e supermercados em 

feriados. 

-- Passa a valer o que era antes, a portaria de 2021. Vamos editar 

uma nova, que entrará em vigor em março. Até lá, vamos negociar. 

Pode ser que o texto fique igual, pode ser que seja alterado -- 

afirmou Marinho. 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/22/ministro-do-trabalho-portaria-que-restringe-trabalho-em-domingos-e-feriados.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/22/ministro-do-trabalho-portaria-que-restringe-trabalho-em-domingos-e-feriados.ghtml


 
 

• Para o comércio: Mudar regra de trabalho em feriado 

cria 'insegurança jurídica 

Na semana passada, uma portaria do Ministério do Trabalho 

determinou a necessidade de acordo prévio coletivo conduzido 

por sindicatos para que lojas possam abrir em feriados, o que 

provocou forte reação negativa de entidades ligadas ao comércio e 

uma mobilização no Congresso para a derrubada da decisão com 

um decreto legislativo. 

Marinho decidiu então se antecipar a esse movimento e suspender 

a medida. Segundo ele, houve entendimento errado da portaria, 

que irá restringir apenas os feriados a novos critérios, e não os 

domingos. Uma nota será divulgada pelo ministério com mais 

detalhes sobre a decisão. 

-- Estamos falando de portaria que regula processo de 

funcionamento do comércio aos feriados, tão somente. Ela é clara 

e transparente, os domingos estão legislados por lei. Uma portaria 

de 2021, essa sim contrariando a lei, deu entendimento de que os 

feriados também não teriam necessidade (de acordo coletivo 

prévio com sindicatos) e o patrão da loja poderia na véspera falar 

para (o empregado) ir trabalhar -- afirmou. 

O ministro voltou a reafirmar que o trabalho aos feriados precisa 

ser regulado, mas que o grupo de trabalho com representantes do 

governo, trabalhadores e entidades empresariais irá ajudar na 

definição do novo texto. 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/16/comercio-diz-que-mudar-regra-de-trabalho-em-feriado-cria-inseguranca-juridica.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/16/comercio-diz-que-mudar-regra-de-trabalho-em-feriado-cria-inseguranca-juridica.ghtml


 
 

O que o comércio propõe? 

Empresários do comércio devem propor ao governo federal que a 

nova redação da portaria que limita o trabalho no setor nos 

feriados tenha regras específicas para estabelecimentos 

considerados essenciais. Eles pretendem atuar no grupo de 

trabalho que vai discutir o conteúdo de uma nova versão do texto, 

para entrar em vigor em março. 

De acordo com o vice-presidente Administrativo da Confederação 

Nacional do Comércio (CNC), Antonio Florencio de Queiroz Junior, 

a entidade levou ao governo a proposta de postergar por 90 dias a 

entrada em vigor da publicação, para que ajustes sejam feitos. 

Ele diz que uma das prioridades é que o texto seja mais específico 

sobre o funcionamento de estabelecimentos essenciais, como 

farmácias, supermercados, postos de gasolina e hotéis. 

— Esses estabelecimentos têm características muito específicas. A 

legislação de funcionamento de feriados já existe e é pacificada no 

setor. Mas a portaria esqueceu dessas características e criou um 

problema para esses setores. Não defendemos a derrubada da 

publicação, porque não vimos necessidade. Os ajustes já são 

suficientes — afirma. 

Presidente da Fecomércio-RJ, Queiroz Junior também afirmou que 

a primeira reunião do grupo de trabalho — com representantes 

do governo, trabalhadores e entidades empresariais — deve 

acontecer já na próxima quarta-feira, dia 29, na cidade do Rio. 

Um dos argumentos dos empresários foi a insegurança jurídica 

trazida pela publicação. Ainda de acordo com Queiroz Junior, em 



 
 

reunião com o governo, o setor ponderou que a necessidade de 

convenção coletiva entre os sindicatos dos trabalhadores e o 

patronal tratando do trabalho nos feriados seria um impasse em 

estados como o Acre e o Amazonas, onde, segundo ele, não 

existem entidades representativas dos trabalhadores do comércio. 

Ele aponta como saída que o novo texto da portaria crie 

alternativas para a negociação: 

— O Brasil é um país de dimensões continentais. Algumas regiões 

têm realidades econômicas e de negociação muito diferentes. No 

Rio e em São Paulo, por exemplo, o impacto não seria tão grande 

porque já existem nas convenções coletiva as regras de trabalho 

nos feriados, mas isso não ocorre em outros locais. Um caminho 

pode ser permitir que federações e confederações firmem as 

convenções nos locais que não tenham o sindicado laboral. 

O presidente da Associação Brasileira de Supermercados (Abras), 

João Galassi, defendeu que atividades essenciais não devem ser 

reguladas através de acordos coletivos. 

"Isso já faz parte de um arcabouço de leis que trazem a 

tranquilidade necessária para gerarmos empregos, atendermos o 

consumidor e avançarmos numa agenda econômica positiva. 

Gostaríamos de participar dessa mesa de debates porque é muito 

importante que estejamos no mesmo caminho, que é o de manter 

e ampliar os empregos no nosso país”, disse. 

Entenda o caso 

No último dia 15, o Ministério do Trabalho editou uma portaria 

determinando que setores do comércio e serviços só possam 



 
 

funcionar aos feriados se houver negociação com sindicatos ou lei 

municipal permitindo. 

A norma suspensa hoje alterava uma regra editada em 2021 que 

visava a facilitar o funcionamento de comércios em feriados e que 

dispensava a convenção coletiva ou lei municipal para permitir o 

trabalho nesses dias. 

No Congresso, parlamentares já se articulavam para derrubar a 

portaria. Deputados da Frente Parlamentar do Comércio e 

Serviços queriam votar um decreto legislativo que suspendia a 

norma. 

— Essa é uma conversa que tem que ter espaço de negociação, a 

gente espera que haja um bom senso do Ministério do Trabalho de 

revogar a portaria, abrir o diálogo e construir soluções que 

atendam trabalhadores, empresários e população [...] Se não 

revogar, nossa disposição é de votar hoje — afirmou o 

deputado Domingos Sávio (PL-MG), presidente da frente 

parlamentar. 

Sávio deu as declarações durante um almoço oferecido pela frente 

parlamentar ao ministro da Secretaria de Relações 

Institucionais, Alexandre Padilha. O decreto legislativo está entre 

os assuntos abordados no encontro. 

Na terça-feira, a Câmara dos Deputados aprovou a urgência no 

decreto legislativo por 301 votos a 131. Deputados ligados a 

setores empresariais justificaram que a portaria dificulta o 

trabalho aos domingos e feriados no setor de comércio. 

A portaria foi editada no último dia 15 pelo Ministério do 
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Trabalho e alterou uma regra publicada em 2021, que facilitava o 

funcionamento de comércios nesses dias. 

O deputado Luiz Gastão (PSD-CE), autor da proposta, afirmou que 

há entendimento dos líderes pela votação e que isso foi passado 

ao ministro Marinho durante reunião na manhã desta quarta-

feira. 

— Ninguém está querendo sair de mesa de negociação. Agora, o 

Congresso já votou uma urgência, o Congresso tem que ter uma 

posição. O Congresso não pode ficar à mercê, somos um Poder. O 

Congresso Nacional tem que exercer seu poder. Se ontem ele 

requereu a urgência, é porque esse fato requer urgência para ser 

solucionado, e ele tem que ter uma solução. Ou se revoga a 

portaria ou se vota o PDL. 

O ministro Alexandre Padilha afirmou que comunicou aos 

deputados que o ministro do Trabalho teria uma reunião ainda 

nesta quarta-feira com representantes dos trabalhadores, 

empresários e do setor de serviço e comércio para tratar sobre a 

portaria. 

Padilha afirmou que tinha "certeza absoluta" que a pasta 

construiria uma proposta de acordo. 

— Dei o informe que que o ministro Luiz Marinho chamou reunião 

com representantes dos empresários, setor de serviço e comércio 

e dos trabalhadores para na mesa de diálogo encontrar melhor 

solução possível para o tema (...) Acredito que vamos ter uma 

solução para isso através do Ministério do Trabalho e Emprego — 

afirmou, completando sobre uma possível revogação da portaria: 

https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/politico/alexandre-padilha


 
 

— Não vou antecipar algo que vai ser produto da reunião dessa 

tarde. Mas tenho certeza absoluta que hoje à tarde o ministro do 

Trabalho e Emprego vai construir uma proposta de acordo. 
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A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) participou, 

na tarde desta quarta-feira (22), de reunião organizada pelo Ministério do Trabalho e 

Emprego (MTE) para discutir a implementação da Portaria MTE nº 3.665, de 

13/11/2023, que determina que os setores do comércio e dos serviços somente 

podem trabalhar em feriados mediante desde que autorizados em Convenções 

Coletivas de Trabalho (CCT), negociadas entre sindicatos de trabalhadores e 

empregadores, e observada a legislação municipal. 

Na ocasião, ficou acordado pelas representações de trabalhadores e empregadores 

presentes que a validade da portaria se dará apenas a partir do dia 1º de março de 

2024. Foi esclarecido que a Lei nº 10.101/2007 segue intacta e regula o trabalho aos 

domingos e feriados, e que a Portaria MTE nº 3.665/2023 reforça o contido no art. 6A 

da referida lei, que remete o trabalho no comércio nos feriados à Convenção Coletiva. 

Para o vice-presidente Administrativo da CNC, que preside a Fecomércio-RJ, Antonio 

Florencio de Queiroz Junior, foi possível sensibilizar o ministro e contar com a 

concordância das representações laborais para a necessidade de adequar a portaria. 

“O Brasil é um país de características continentais e heterogêneas que tornam clara a 

necessidade de ajustes da portaria a particularidades de algumas regiões, para 

garantir a viabilização do trabalho nos feriados, como também para categorias 

econômicas que têm características muito próprias, como hotéis, postos de 

combustíveis, farmácias e atividades culturais, para citar alguns exemplos”, disse 

Queiroz. 

Para o diretor da CNC, Ivo Dall´Acqua Júnior as atividades econômicas do plano do 

comercio mudaram e só as negociações coletivas têm a possibilidade de equilibrar os 

interesses acompanhando a velocidade do mercado. “Atualmente, muitas atividades 

comerciais ampliaram as horas de funcionamento, não nas lojas físicas, mas pelos 

https://www.versatilnews.com.br/2023/11/portaria-sobre-trabalho-nos-feriados-e-adiada-para-marco-de-2024/
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meios digitais. Dessa forma, temos empresas funcionando 24h, para garantir as 

atividades e o atendimento às demandas do consumidor, a negociação coletiva é o 

meio mais justo para harmonizar e contemplar interesses de trabalhadores, 

empregadores e da sociedade”, explica. 

Por fim, foi estabelecida a criação de um Grupo de Trabalho Tripartite Nacional – com 

representação dos trabalhadores, empresários e governo – para discutir conteúdos 

que tenham a necessidade de ser ajustados na portaria, entre outras atribuições. O 

ministro do Trabalho, Luiz Marinho, afirmou que vai formalizar o grupo de trabalho. A 

primeira reunião deste grupo será realizada no dia 29 de novembro, na sede da CNC, 

no Rio de Janeiro. 

Em uma carta destinada ao ministro da pasta, Luiz Marinho, em 17 de novembro, a 

Confederação demonstrou a preocupação e interesse em promover o debate e a 

negociação, buscando soluções para o setor. Em resposta, o presidente da CNC, José 

Roberto Tadros, foi convidado a participar da reunião, na qual foi representado pelo 

vice-presidente Administrativo, Antonio Florencio de Queiroz Junior, e pelo diretor, Ivo 

Dall´Acqua Júnior. 
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A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) 

participou, na tarde desta quarta-feira (22), de reunião organizada pelo 

Ministério do Trabalho e Emprego (MTE) para discutir a implementação da 

Portaria MTE nº 3.665, de 13/11/2023, que determina que os setores do 

comércio e dos serviços somente podem trabalhar em feriados mediante 

desde que autorizados em Convenções Coletivas de Trabalho (CCT), 

negociadas entre sindicatos de trabalhadores e empregadores, e observada a 

legislação municipal. 

 

Na ocasião, ficou acordado pelas representações de trabalhadores e 

empregadores presentes que a validade da portaria se dará apenas a partir do 

dia 1º de março de 2024. Foi esclarecido que a Lei nº 10.101/2007 segue 

intacta e regula o trabalho aos domingos e feriados, e que a Portaria MTE nº 

3.665/2023 reforça o contido no art. 6A da referida lei, que remete o trabalho 

no comércio nos feriados à Convenção Coletiva. 
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Para o vice-presidente Administrativo da CNC, que preside a Fecomércio-RJ, 

Antonio Florencio de Queiroz Junior, foi possível sensibilizar o ministro e contar 

com a concordância das representações laborais para a necessidade de 

adequar a portaria. “O Brasil é um país de características continentais e 

heterogêneas que tornam clara a necessidade de ajustes da portaria a 

particularidades de algumas regiões, para garantir a viabilização do trabalho 

nos feriados, como também para categorias econômicas que têm 

características muito próprias, como hotéis, postos de combustíveis, farmácias 

e atividades culturais, para citar alguns exemplos”, disse Queiroz. 

 

Para o diretor da CNC, Ivo Dall´Acqua Júnior as atividades econômicas do 

plano do comercio mudaram e só as negociações coletivas têm a possibilidade 

de equilibrar os interesses acompanhando a velocidade do mercado. 

“Atualmente, muitas atividades comerciais ampliaram as horas de 

funcionamento, não nas lojas físicas, mas pelos meios digitais. Dessa forma, 

temos empresas funcionando 24h, para garantir as atividades e o atendimento 

às demandas do consumidor, a negociação coletiva é o meio mais justo para 

harmonizar e contemplar interesses de trabalhadores, empregadores e da 

sociedade”, explica. 

Por fim, foi estabelecida a criação de um Grupo de Trabalho Tripartite Nacional 

– com representação dos trabalhadores, empresários e governo – para discutir 

conteúdos que tenham a necessidade de ser ajustados na portaria, entre outras 

atribuições. O ministro do Trabalho, Luiz Marinho, afirmou que vai formalizar o 

grupo de trabalho. A primeira reunião deste grupo será realizada no dia 29 de 

novembro, na sede da CNC, no Rio de Janeiro. 

Em uma carta destinada ao ministro da pasta, Luiz Marinho, em 17 de 

novembro, a Confederação demonstrou a preocupação e interesse em 

promover o debate e a negociação, buscando soluções para o setor. Em 

resposta, o presidente da CNC, José Roberto Tadros, foi convidado a participar 

da reunião, na qual foi representado pelo vice-presidente Administrativo, 

Antonio Florencio de Queiroz Junior, e pelo diretor, Ivo Dall´Acqua Júnior.  
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O mutirão do programa Desenrola Brasil, que aconteceu na última quarta-feira, 

chamado pelo Ministério da Fazenda de “Dia D”, renegociou R$ 433 milhões em 
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dívidas de 72 mil brasileiros. De acordo com a pasta, o desconto médio das dívidas 

foi de 86,3%, com valor médio parcelado de R$ 1.087 e, à vista, de R$ 262. 

“A ação solucionou 150 mil dívidas, e o valor total renegociado, em apenas um dia, 

foi sete vezes maior que a média diária da última semana. Nos momentos de pico 

de acessos à plataforma do Desenrola na internet, foram feitas mais de duas 

renegociações por segundo”, afirmou a pasta, em nota. 

Desde o lançamento da Faixa 1 do programa, no dia 9 de outubro, a plataforma do 

Desenrola oferecia a possibilidade de pagamento à vista de dívidas de até R$ 20 

mil. Na segunda-feira, foi aberta a possibilidade de negociações de forma 

parcelada. 

Na quarta-feira, os bancos aumentaram os horários de atendimento de parte de 

suas agências. Na terça-feira, o presidente Lula em sua live semanal convidou o 

ministro da Fazenda, Fernando Haddad, para difundir o programa. 

“A mobilização representou uma parceria do governo federal com bancos privados 

e públicos, como o Banco do Brasil e a Caixa Econômica Federal, e demais 

entidades credoras participantes do programa. O atendimento voltado ao público 

do Desenrola continuará pelos canais dos bancos e demais credores do 

programa”, disse a Fazenda. 

Programa estava abaixo do esperado 
Promessa de campanha do presidente Lula e lançado como forma de impulsionar 

a economia e reduzir o endividamento das famílias, o mutirão do Desenrola foi 

uma tentativa de impulsionar o programa, que ainda não deslanchou. 

A fase mais importante do programa, iniciada há mais de um mês, atingiu apenas 

740 mil pessoas, de acordo com o Ministério da Fazenda, enquanto o governo via 

potencial de até 32 milhões CPFs tirarem o nome do vermelho. 

Somadas as duas fases, foram 2,94 milhões de pessoas atingidas — além de 6 

milhões de brasileiros que tiveram dívidas de até R$ 100 retiradas dos registros de 

negativados. 

A etapa atual está focada na população de baixa renda e permite o parcelamento 

de dívidas, bancárias ou não, de até R$ 5 mil. Para tentar impulsionar o programa, 

o governo fez o “Dia D”. 

O programa começou pela Faixa 2, com pessoas com renda mensal de até R$ 20 

mil e cujas dívidas bancárias foram inscritas em cadastros de inadimplentes até 31 



 
 

de dezembro de 2022. As renegociações da Faixa 2 são realizadas diretamente 

com os bancos credores. 

Já a Faixa 1 começou em outubro e é a principal aposta do governo por ter 

enfoque no atendimento de pessoas com dívidas de até R$ 5 mil e renda de até 

dois salários mínimos (R$ 2.640) ou inscritas no CadÚnico. 
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Cerca de 72 mil pessoas renegociaram R$ 433 milhões em dívidas no Dia D – 
Mutirão Desenrola, realizado nessa quarta-feira (22), divulgou o Ministério da 
Fazenda. Acrescentou que o valor negociado superou em sete vezes a média 
diária da última semana.  

Ao todo, 150 mil contratos foram renegociados. A diferença ocorre porque há 
pessoas com mais de uma dívida. O desconto médio oferecido no mutirão ficou 
em 86,3% em relação ao valor original da dívida. O valor médio parcelado 
somou R$ 1.087. O valor médio para pagamentos à vista totalizou R$ 262. 

Nos momentos de pico de acessos à plataforma do Desenrola na internet, 
informou a Fazenda, houve mais de duas renegociações por segundo. Desde 
segunda-feira (20), quando começou o parcelamento de dívidas entre R$ 5 
mil e R$ 20 mil, o Desenrola ocupou um dos três primeiros lugares de buscas 
no Google. Ontem (22), o programa foi o termo mais pesquisado, com mais de 
200 mil buscas. 

Durante o mutirão, os bancos funcionaram em horário estendido. As agências 
da Caixa Econômica Federal e do Banco do Brasil abriram uma hora mais 
cedo. O Dia D – Mutirão Desenrola teve como objetivo incentivar as 
renegociações, principalmente da parcela da população com dificuldade de 
acesso à internet e que precisa ir a uma agência bancária. 

A mobilização representou uma parceria do governo federal com bancos 
privados e públicos, como o Banco do Brasil e a Caixa Econômica Federal, e 
demais entidades credoras participantes do programa. O atendimento voltado 
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ao público do Desenrola continuará pelos canais dos bancos e demais 
credores do programa. 

Parcelamento 

Na atual fase do Desenrola, devedores da Faixa 1, que ganham até dois 
salários mínimos, podem renegociar débitos de até R$ 20 mil com desconto e 
parcelamento em até 60 meses, sem entrada, com pagamento da primeira 
parcela somente em 2024 e juros de 1,99% ao mês. 

O programa abrange dívidas negativadas entre 1º de janeiro de 2019 e 31 de 
dezembro de 2022. Entre os tipos de débitos estão dívidas bancárias como 
cartão de crédito, e as contas atrasadas de outros setores: energia, água e 
comércio varejista. 

Para acessar a plataforma de renegociação, o consumidor precisa ter 
cadastro no Portal Gov.br, com conta nível prata ou ouro e estar com os dados 
cadastrais atualizados. Em seguida, o devedor terá de escolher uma 
instituição financeira ou empresa inscrita no programa para fazer a 
renegociação. Em seguida, bastará selecionar o número de parcelas e efetuar 
o pagamento. 

Lançado em 17 de julho, o Desenrola Brasil permitiu que mais de três milhões 
de brasileiros renegociassem cerca de R$ 26 bilhões em dívidas. Como parte 
do programa, os principais bancos do país ainda retiraram automaticamente 10 
milhões de registros de negativação de pequenas dívidas, com valor de até R$ 
100. 

A primeira fase do programa, da Faixa 2, permitiu a renegociação de dívidas de 
qualquer valor com bancos e demais instituições financeiras por quem ganha 
até R$ 20 mil. Diferentemente da Faixa 1, as renegociações não eram pedidas 
pela plataforma do Desenrola, mas pelos canais de atendimento dos bancos. 
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Foto: Marcelo Casal Jr./ Agência Brasil 

  

O Dia D do Desenrola Brasil, nesta quarta-feira, 22/11, terminou com 

mais de 150 mil dívidas renegociadas na plataforma oficial do programa 

do Governo Federal. Mais de 72 mil pessoas procuraram o serviço para 

equacionar dívidas num valor que supera os R$ 4 33 milhões, sete vezes 
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maior que a média diária registrada na última semana. Nos picos de 

acesso, houve mais de duas renegociações por segundo na plataforma.  

Desde segunda-feira (20/11), o Desenrola ocupou um dos três primeiros 

lugares de buscas no Google e, na última quarta -feira (22/11), o 

Programa alcançou o primeiro lugar como o termo mais pesquisado, 

totalizando mais de 200 mil buscas  

Neste Dia D, os descontos médios registrados atingiram 86,3% do valor 

total das dívidas. O valor médio parcelado pelos usuários foi de R$ 

1.087, e o valor médio quitado à vista foi de R$ 262. Durante o mutirão, 

o Banco do Brasil e a Caixa Econômica Federal  ampliaram os horários de 

atendimento de parte de suas agências.  

Desde segunda-feira (20/11), o Desenrola ocupou um dos três primeiros 

lugares de buscas no Google e, na última quarta -feira (22/11), o 

Programa alcançou o primeiro lugar como o termo mais pesquisado, 

totalizando mais de 200 mil buscas.   

246 bi —  O Desenrola Brasil foi lançado em 17 de julho de 2023 para 

recuperar as condições de crédito dos devedores. Desde então, o 

programa possibilitou que mais de 3 milhões de brasileiros 

renegociassem cerca de R$ 246 bilhões em dívidas. Como parte do 

programa, os principais bancos do país ainda retiraram 

automaticamente 10 milhões de registros de negativação de pequenas 

dívidas, com valor de até R$ 100.  

O alto desconto médio para renegociação de dívidas (83%) foi alcançado 

por meio de um leilão de débitos entre credores realizado em setembro 

com 654 empresas. Em alguns casos, o desconto chega a 99%. As 

operações podem ser divididas em até 60 meses, com ju ros de até 1,99% 

ao mês. Segundo o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, o Desenrola 

tem potencial de renegociar R$ 30 bilhões em dívidas.  

O programa passou a oferecer, na última segunda -feira (20/11), 

condições de parcelamento para dívidas com valor atualizado de até R$ 



 
 

20 mil. A plataforma já oferecia a possibilidade de pagamento à vista de 

dívidas de até R$ 20 mil, porém, o parcelamento só estava disponível 

para dívidas até R$ 5 mil.  

O QUE VALE — Podem ser renegociadas dívidas que tenham sido 

negativadas de 2019 a 2022, e cujo valor atualizado seja inferior a R$ 20 

mil. Também estão incluídas dívidas bancárias, como cartão de crédito, e 

as contas atrasadas de outros setores, como energia, água e comércio 

varejista. 

O programa começou pela Faixa 2, voltada às pessoas com renda mensal 

de até R$ 20 mil e cujas dívidas bancárias foram inscritas em cadastros 

de inadimplentes até 31 de dezembro de 2022. As renegociações da 

Faixa 2 são realizadas diretamente com os bancos c redores. 

Já a Faixa 1 começou em outubro, com enfoque no atendimento de 

pessoas com dívidas de até R$ 5 mil e renda de até dois salários 

mínimos ou inscritas no CadÚnico. Como parte do programa, os 

principais bancos realizaram a retirada automática de 10 milhões de  

registros de dívidas até R$ 100 dos cadastros de inadimplentes.  

O Desenrola ainda permite a renegociação de dívidas sem entrada 

imediata, assim como a utilização da primeira parcela do 13º salário 

para solucionar pendências e começar a pagar os débitos a partir de dois 

meses, ou seja, só em 2024.  

  



 
 

 



 
 

COMO 'DESENROLAR'— As renegociações podem ser feitas pelo portal 

Desenrola. Para acessá-lo, basta realizar o cadastro no sistema gov.br e 

aumentar o nível da sua conta para ouro ou prata.   Confira o passo a 

passo para se cadastrar:  

• Acesse www.gov.br  

• Selecione "Entrar com gov.br”  

• Digite seu CPF e clique em “Continuar” para criar ou alterar sua conta.  

• Para aumentar o nível da sua conta gov.br de bronze para Prata ou 

Ouro, você pode utilizar o aplicativo gov.br e clicar em "Aumentar nível" 

na tela inicial, e pode também logar pela internet na sua conta gov.br e 

aumentar o seu nível em "Selos de Confiabilidade". 

É possível aumentar o nível da sua conta gov.br de bronze para prata 

realizando o login com a conta do seu banco. O devedor deverá ter o 

número de telefone cadastrado em seu banco para recebimento do SMS 

de confirmação do acesso. Os interessados poderão, a inda, fazer o seu 

cadastro no gov.br presencialmente nas agências do INSS, e deverão 

informar-se sobre como obter a certificação nível prata ou ouro.  

Os interessados também podem buscar diretamente os bancos, por meio 

de seus canais próprios, para renegociação de dívidas. Equipes que 

atuam nos canais de comunicação e mídias digitais das instituições 

envolvidas receberam treinamento com orientações para transmitir com 

clareza as informações necessárias sobre o programa aos cidadãos 

interessados. A intenção é aumentar o alcance de inserções e postagens 

sobre o Desenrola para atingir os milhões de usuários de sistemas 

bancários e consumidores até o fim de 2023. 

Por: Secretaria de Comunicação Social da Presidência da República  
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Dia 'D' do Desenrola renegociou R$ 433 milhões em 

dívidas de 72 mil pessoas 

Segundo Ministério da Fazenda, desconto médio das dívidas ficou em 86,3% 

Por  

Alvaro Gribel  
•  

Desenrola: dívidas começam a ser negociadas nesta segunda-feira com desconto médio de 

83% — Foto: Agência Globo 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/23/dia-d-do-desenrola-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-de-72-mil-pessoas.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/23/dia-d-do-desenrola-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-de-72-mil-pessoas.ghtml
https://oglobo.globo.com/autores/alvaro-gribel/


 
 

O "mutirão" do programa Desenrola, que aconteceu na última 

quarta-feira, chamado pelo Ministério da Fazenda de "Dia D", 

renegociou R$ 433 milhões em dívidas de 72 mil brasileiros. De 

acordo com a pasta, o desconto médio das dívidas foi de 86,3%, 

com valor médio parcelado de R$ 1.087 e, à vista, de R$ 262. 

"A ação solucionou 150 mil dívidas, e o valor total renegociado, 

em apenas um dia, foi sete vezes maior que a média diária da 

última semana. Nos momentos de pico de acessos à plataforma do 

Desenrola na internet, foram feitas mais de duas renegociações 

por segundo", afirmou a pasta em nota. 

Desde o lançamento da Faixa 1 do programa, no dia 9 de outubro, 

a plataforma do Desenrola oferecia a possibilidade de pagamento 

à vista de dívidas de até R$ 20 mil. Na segunda-feira, foi aberta 

a possibilidade de negociações de forma parcelada. 

Na quarta-feira, os bancos aumentaram os horários de 

atendimento de parte de suas agências. Na terça-feira, o 

presidente Lula em sua live semanal convidou o ministro da 

Fazenda, Fernando Haddad, para difundir o programa. 

"A mobilização representou uma parceria do governo federal com 

bancos privados e públicos, como o Banco do Brasil e a Caixa 

Econômica Federal, e demais entidades credoras participantes 

do programa. O atendimento voltado ao público do Desenrola 

continuará pelos canais dos bancos e demais credores do 

programa", disse a Fazenda. 

  

https://oglobo.globo.com/busca/click?q=desenrola&p=3&r=1700784044120&u=https%3A%2F%2Foglobo.globo.com%2Feconomia%2Fnoticia%2F2023%2F11%2F22%2Fdesenrola-com-dificuldade-para-desenrolar-renegociacao-de-dividas-governo-faz-hoje-mutirao-com-bancos.ghtml&syn=False&key=ab3d90bb4a5c63ecfa265a012cb9f11c
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/20/desenrola-passa-a-renegociar-dividas-de-ate-r-20-mil-a-partir-desta-segunda-feira.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/22/dia-d-do-desenrola-bb-caixa-e-outros-bancos-abrem-mais-cedo-para-mutirao-de-renegociacao-de-dividas-veja-como-participar.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/22/dia-d-do-desenrola-bb-caixa-e-outros-bancos-abrem-mais-cedo-para-mutirao-de-renegociacao-de-dividas-veja-como-participar.ghtml
http://oglobo.globo.com/tudo-sobre/politico/fernando-haddad/
http://oglobo.globo.com/tudo-sobre/empresa/caixa-economica-federal/
http://oglobo.globo.com/tudo-sobre/empresa/caixa-economica-federal/


 
 

Programa estava abaixo do esperado 

Promessa de campanha do presidente Lula e lançado como forma 

de impulsionar a economia e reduzir o endividamento das 

famílias, o mutirão do Desenrola foi uma tentativa de impulsionar 

o progma, que ainda não deslanchou. 

A fase mais importante do programa, iniciada há mais de um mês, 

atingiu apenas 740 mil pessoas, de acordo com o Ministério da 

Fazenda, enquanto o governo via potencial de até 32 milhões CPFs 

tirarem o nome do vermelho. 

Somadas as duas fases, foram 2,94 milhões de pessoas 

atingidas — além de 6 milhões de brasileiros que tiveram dívidas 

de até R$ 100 retiradas dos registros de negativados. 

A etapa atual está focada na população de baixa renda e permite o 

parcelamento de dívidas, bancárias ou não, de até R$ 5 mil. Para 

tentar impulsionar o programa, o governo fez o “Dia D”. 

O programa começou pela Faixa 2, com pessoas com renda mensal 

de até R$ 20 mil e cujas dívidas bancárias foram inscritas em 

cadastros de inadimplentes até 31 de dezembro de 2022. As 

renegociações da Faixa 2 são realizadas diretamente com os 

bancos credores. 

Já a Faixa 1 começou em outubro e é a principal aposta do governo 

por ter enfoque no atendimento de pessoas com dívidas de até R$ 

5 mil e renda de até dois salários mínimos ou inscritas no 

CadÚnico 

 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/21/haddad-apresenta-novo-balanco-do-desenrola.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/21/haddad-apresenta-novo-balanco-do-desenrola.ghtml


 
 

 

Mutirão do Desenrola renegocia 150 mil dívidas e soma R$ 433 milhões em um dia 
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Mutirão do Desenrola renegocia 
150 mil dívidas e soma R$ 433 
milhões em um dia 

No total, cerca de 72 mil pessoas foram beneficiadas com descontos médios de 86,3%, 

segundo dados do Ministério da Fazenda 

150 mil dívidas foram solucionadas, número sete vezes maior em um dia ante a média diária 

da última semana1 

Marien Ramosda CNN* 

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/mutirao-do-desenrola-renegocia-150-mil-dividas-e-soma-r-433-milhoes-em-um-dia/
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/mutirao-do-desenrola-renegocia-150-mil-dividas-e-soma-r-433-milhoes-em-um-dia/
https://www.cnnbrasil.com.br/autor/marien-ramos/


 
 

São Paulo 

O programa Desenrola Brasil contabilizou R$ 433 milhões em dívidas 

renegociadas no “Dia D — Mutirão Desenrola”, que aconteceu nesta 

quarta-feira (22), informou o Ministério da Fazenda nesta quinta-feira 

(23). 

Em um dia, cerca de 72 mil pessoas foram atendidas e 150 mil 

dívidas solucionadas, número sete vezes maior ante a média da 

última semana. 

Com descontos médios de 86,3%, a ação contou com alguns 

benefícios, como pagamento parcelado em até 5 anos — 

oportunidade disponível desde a segunda-feira (20) —, renegociação 

sem entrada e primeiro pagamento da dívida somente em 2024. 

O pagamento à vista já era possível desde o lançamento da Faixa 1, 

em outubro, obtendo a média de R$ 262 no “Dia D”, enquanto o valor 

médio parcelado foi de R$ 1.087. 

O interesse de pesquisa chegou ao pico de popularidade no dia do 

mutirão, número que estava em crescimento ao longo da semana 

com oscilações, segundo dados do Google Trends. 

No momento de maior acesso à plataforma do Desenrola na internet, 

foram feitas mais de duas renegociações por segundo. 

Os bancos aumentaram os horários de atendimento de parte de suas 

agências durante o mutirão. 

O atendimento ao público continuará pelos canais dos bancos e 

demais credores do programa. As negociações também podem ser 

feitas por meio digital através do site oficial do programa para as 

contas prata ou ouro do gov.br. 

https://desenrola.gov.br/home


 
 

A mobilização foi uma parceria do governo federal com bancos 

privados e públicos, e demais entidades credoras participantes. 

O programa federal foi lançado em julho e já possibilitou que mais de 

3 milhões de brasileiros renegociassem cerca de R$ 246 bilhões em 

dívidas. 

Segundo números do governo, os principais bancos do país ainda 

retiraram automaticamente 10 milhões de registros de negativação 

de pequenas dívidas, com valor de até R$ 100. 
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Mutirão do Desenrola 

renegocia R$ 433 

milhões em dívidas em 

um único dia 
De acordo com o Ministério da Fazenda, a ação solucionou 150 mil 

dívidas e o valor total renegociado, em apenas um dia, foi sete 

vezes maior que a média diária da última semana 

•  

https://www.correiobraziliense.com.br/economia/2023/11/6659990-mutirao-do-desenrola-renegocia-rs-433-milhoes-em-dividas-em-um-unico-dia.html
https://www.correiobraziliense.com.br/economia/2023/11/6659990-mutirao-do-desenrola-renegocia-rs-433-milhoes-em-dividas-em-um-unico-dia.html
https://www.correiobraziliense.com.br/economia/2023/11/6659990-mutirao-do-desenrola-renegocia-rs-433-milhoes-em-dividas-em-um-unico-dia.html


 
 

 
O programa ofereceu descontos médios de 86,3%, com valor médio parcelado de R$ 1.087 

- (crédito: José Cruz/Agência Brasil) 

 

Rafaela Gonçalves + 

postado em 23/11/2023 18:36 / atualizado em 23/11/2023 18:38 

O programa Desenrola renegociou R$ 433 milhões em dívidas de cerca de 72 mil pessoas, em 

mutirão realizado na quarta-feira (22/11). De acordo com o Ministério da Fazenda, a ação 

solucionou 150 mil dívidas e o valor total renegociado, em apenas um dia, foi sete vezes maior que a 

média diária da última semana. 

O programa ofereceu descontos médios de 86,3%, com valor médio parcelado de R$ 1.087. O valor 

médio de pagamentos à vista foi de R$ 262. Nos momentos de pico de acessos à plataforma do 

Desenrola na internet, foram feitas mais de duas renegociações por segundo. 

Desde o lançamento da Faixa 1, em 9 de outubro, a plataforma já oferecia a possibilidade de 

pagamento à vista de dívidas de até R$ 20 mil. Na segunda-feira (20), os brasileiros passaram a ter 

também a oportunidade de efetuar as negociações dessas dívidas de forma parcelada. 

No “Dia D – Mutirão Desenrola”, algumas agências bancárias aumentaram os horários de 

atendimento para impulsionar as negociações dentro do programa. “A mobilização representou uma 

parceria do governo federal com bancos privados e públicos, como o Banco do Brasil e a Caixa 

Econômica Federal, e demais entidades credoras participantes do programa. O atendimento voltado 

ao público do Desenrola continuará pelos canais dos bancos e demais credores do programa”, 

informou a Fazenda em nota. 

https://www.correiobraziliense.com.br/economia/2023/11/6657685-desenrola-brasil-comeca-a-negociar-dividas-de-ate-rs-20-mil-veja.html
https://www.correiobraziliense.com.br/economia/2023/11/6658833-banco-do-brasil-e-caixa-economica-participam-do-dia-d-do-desenrola.html


 
 

O Desenrola Brasil foi lançado em 17 de julho de 2023 para recuperar as condições de crédito dos 

devedores. Desde então, o Programa possibilitou que mais de 3 milhões de brasileiros renegociassem 

cerca de R$ 246 bilhões em dívidas. Como parte do programa, os principais bancos do país ainda 

retiraram automaticamente 10 milhões de registros de negativação de pequenas dívidas, com valor 

de até R$ 100. 

  



 
 

Desenrola Brasil renegocia R$ 433 milhões em dívidas no Dia D 
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Desenrola Brasil renegocia 

R$ 433 milhões em dívidas no 

Dia D 
Condições especiais de parcelamentos e descontos de até 86% 
ajudaram a zerar contas de 72 mil pessoas 

 

Guto Abranches23/11/2023 às 19:44 

 

 

https://www.sbtnews.com.br/noticia/economia/266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d
https://www.sbtnews.com.br/noticia/economia/266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d
https://www.facebook.com/share.php?u=https:%2F/www.sbtnews.com.br/noticia/economia/266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d
https://www.facebook.com/share.php?u=https:%2F/www.sbtnews.com.br/noticia/economia/266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d


 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nada menos do que R$ 433 milhões de reais em dívidas foram 

renegociados pelo Desenrola Brasil na 4ª feira (22.nov). Isso 

mesmo. Num dia só. Daí a data ficar marcada como o "Dia D" do 

programa governamental. 

Foram pagas 150 mil dívidas na plataforma do programa. Pra dar 

uma ideia de quão expressivo foi o movimento naquele dia, basta 

dizer que o número é sete vezes maior que o valor diário médio 

da semana anterior à data. 72 mil pessoas foram atendidas em 

todo o país. As condições de renegociação foram bastante 

diferenciadas: pagamento parcelado em até 60 meses, sem 

entrada, com primeira parcela somente em 2024, entre outras. 

Descontos 

Os descontos ficaram em 86,3% em média. O valor médio 

parcelado foi de R$ 1.087 e, à vista, o valor médio de 

pagamentos foi de R$ 262. Nos momentos de pico de acessos à 

plataforma do Desenrola na internet, foram feitas mais de duas 

renegociações por segundo.  

https://api.whatsapp.com/send?text=Desenrola%20Brasil%20renegocia%20R%24%20433%20milh%C3%B5es%20em%20d%C3%ADvidas%20no%20Dia%20D%0Ahttps%3A%2F%2Fwww.sbtnews.com.br%2Fnoticia%2Feconomia%2F266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d
https://api.whatsapp.com/send?text=Desenrola%20Brasil%20renegocia%20R%24%20433%20milh%C3%B5es%20em%20d%C3%ADvidas%20no%20Dia%20D%0Ahttps%3A%2F%2Fwww.sbtnews.com.br%2Fnoticia%2Feconomia%2F266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d
https://twitter.com/share?text=Desenrola%20Brasil%20renegocia%20R$%20433%20milh%C3%B5es%20em%20d%C3%ADvidas%20no%20Dia%20D&url=https:%2F/www.sbtnews.com.br/noticia/economia/266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d
https://twitter.com/share?text=Desenrola%20Brasil%20renegocia%20R$%20433%20milh%C3%B5es%20em%20d%C3%ADvidas%20no%20Dia%20D&url=https:%2F/www.sbtnews.com.br/noticia/economia/266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d
https://www.linkedin.com/shareArticle?mini=true&url=https:%2F/www.sbtnews.com.br/noticia/economia/266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d
https://www.linkedin.com/shareArticle?mini=true&url=https:%2F/www.sbtnews.com.br/noticia/economia/266656-desenrola-brasil-renegocia-r-433-milhoes-em-dividas-no-dia-d
https://news.google.com/publications/CAAqBwgKMKjTnQswud21Aw
https://news.google.com/publications/CAAqBwgKMKjTnQswud21Aw


 
 

Na 2ª feira (20.nov) a plataforma passou a oferecer também 

oportunidades para os devedores negociarem dívidas de até R$ 

20 mil parceladamente -- antes disso os pagamentos até este 

valor deviam ser quitados à vista.  

Os bancos ampliaram horários de atendimento para atingir a um 

maior contingente de renegociadores durante o Dia D.  

A ação marcou uma parceria do governo federal com bancos 

privados e públicos, como o Banco do Brasil e a Caixa 

Econômica Federal, e demais entidades credoras participantes 

do programa.  

O que é o Desenrola Brasil 

O programa foi lançado em 17 de julho de 2023 para recuperar 

as condições de crédito dos devedores. Até agora mais de 3 

milhões de brasileiros renegociaram cerca de R$ 26 bilhões em 

dívidas. Como parte do programa, os principais bancos do país 

ainda retiraram automaticamente 10 milhões de registros de 

negativação de pequenas dívidas, com valor de até R$ 100.  

As negociações são feitas totalmente por meio digital, com uma 

navegação intuitiva e rápida, garantindo agilidade, comodidade, 

segurança e conveniência para a regularização dos débitos. 

Basta acessar a plataforma do Desenrola Brasil 

(desenrola.gov.br) por meio de contas prata ou ouro do 

gov.br. Até o final do Programa, as pessoas que precisarem de 

https://desenrola.gov.br/home
https://desenrola.gov.br/


 
 

auxílio presencial poderão se dirigir às agências do Banco do 

Brasil e da Caixa Econômica Federal.   
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Porto de Natal recebe um cruzeiro a 
cada dois meses, afirma Codern 
  

 

Terminal de passageiros recebeu 3.289 passageiros desde outubro de 2023 

ano passado, segundo Codern – Foto: José Aldenir 

 

Para vários setores da economia do Rio Grande do Norte, o Porto de 

Natal tem utilização muito aquém do potencial. Principalmente em virtude 

https://gazetapotiguar.com.br/2023/11/23/porto-de-natal-recebe-um-cruzeiro-a-cada-dois-meses-afirma-codern/
https://gazetapotiguar.com.br/2023/11/23/porto-de-natal-recebe-um-cruzeiro-a-cada-dois-meses-afirma-codern/
https://agorarn.com.br/ultimas/o-potencial-negligenciado-do-porto-de-natal-leia-opiniao-do-agora-rn/
https://agorarn.com.br/ultimas/o-potencial-negligenciado-do-porto-de-natal-leia-opiniao-do-agora-rn/
https://orquidea.ai/


 
 

do fator geográfico, que coloca os terminais da capital potiguar na 

possibilidade de servir de ponte entre a América do Sul e a Europa. Nos 

últimos anos, entretanto, o local vive às sombras de outros grandes portos 

da região, como Suape, em Pernambuco, e Pecém, no Ceará. 

No segmento de turismo, por exemplo, há evidências de que o terminal 

poderia receber mais cruzeiros. Segundo a Companhia Docas do Rio 

Grande do Norte (Codern), de 24 de outubro de 2022 até esta sexta-feira, 

17, apenas seis navios de turismo aportaram no terminal de passageiros. 

Média de uma embarcação a cada 65 dias, aproximadamente. 

Média baixa de passageiros no Porto de Natal 
Nestas seis embarcações, 3.289 pessoas chegaram ao estado pelo Porto de 

Natal, conforme informou a Codern; média de 548 pessoas a cada navio 

que atracou na cidade. De acordo com a Codern, o número de turistas foi 

afetado em virtude do porte das embarcações que chegam a Natal. “Os 

cruzeiros que atracam em Natal são de pequeno porte, como permitido 

pela Capitania dos Portos, levando em consideração o calado aéreo da 

Ponte Newton Navarro, bem como o calado do Rio Potengi”, disse. 

A embarcação que mais recebeu passageiros chegou no dia 11 de março 

deste ano, com 1.175 passageiros, enquanto a que menos trouxe turistas 

foi a última, que atracou no dia 3 de novembro, com 264 pessoas à bordo. 

De acordo com a assessoria de imprensa do órgão, o número ainda é 

reflexo do período da pandemia. “Importante ressaltar que os cruzeiros 

ainda estão em um processo de retomada pós-pandemia da Covid-19. O 

primeiro cruzeiro após a esse período nós recebemos em 24 de outubro de 

2022”, comunicou por meio de nota. 

Antes da retomada de viagens a Natal, a última embarcação aportou no 

principal porto do Rio Grande do Norte ainda no início de 2020, antes da 

declaração da pandemia pela Organização Mundial da Saúde, que ocorreu 

no dia 11 de março de 2020. De lá para cá, 1.347 dias se passaram. 

Em relação ao próximo verão que se aproxima e engloba o período de 

dezembro de 2023 a março de 2024, a Codern não mensura expectativas 

para a estação. 

Mudança de sede da Codern 

https://www.codern.com.br/


 
 

Para os próximos meses, aguarda-se uma transferência da Sede da Codern 

para um dos pavimentos do Terminal Marítimo de Passageiros. Segundo a 

Companhia, o objetivo é “ modernizar o ambiente de trabalho e ampliar a 

área de pátio operacional do Porto de Natal, com a demolição da sede 

atual, o que vai possibilitar novas cargas”. 

Segundo a assessoria de comunicação da Codern, a mudança está em fase 

de projeto e tem valor estimado em R$ 2 milhões, fruto de uma emenda 

parlamentar de Jean Paul Prates, atual presidente da Petrobras. 

Fonte: agorarn.com.br 

Compartilhe: 

  

https://agorarn.com.br/ultimas/porto-de-natal-recebe-cruzeiro-dois-meses/


 
 

Porto de Natal recebe um cruzeiro a cada dois meses, afirma Codern 
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Porto de Natal recebe um 

cruzeiro a cada dois meses, 

afirma Codern 

Terminal recebeu 3.289 passageiros desde retomada das atividades no Rio Grande 

do Norte, em outubro do ano passado; Codern não tem expectativas para a 

temporada de verão 

Douglas Lemos 
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Terminal de passageiros recebeu 3.289 passageiros desde outubro de 2023 ano passado, 

segundo Codern - Foto: José Aldenir 

Para vários setores da economia do Rio Grande do Norte, 

o Porto de Natal tem utilização muito aquém do potencial. 

Principalmente em virtude do fator geográfico, que coloca os 

terminais da capital potiguar na possibilidade de servir de ponte 

entre a América do Sul e a Europa. Nos últimos anos, 

entretanto, o local vive às sombras de outros grandes portos da 

região, como Suape, em Pernambuco, e Pecém, no Ceará. 

No segmento de turismo, por exemplo, há evidências de que o 

terminal poderia receber mais cruzeiros. Segundo a Companhia 

Docas do Rio Grande do Norte (Codern), de 24 de outubro de 

2022 até esta sexta-feira, 17, apenas seis navios de turismo 

aportaram no terminal de passageiros. Média de uma 

embarcação a cada 65 dias, aproximadamente. 

Média baixa de passageiros no Porto de Natal 

Nestas seis embarcações, 3.289 pessoas chegaram ao estado 

pelo Porto de Natal, conforme informou a Codern; média de 548 

pessoas a cada navio que atracou na cidade. De acordo com a 

Codern, o número de turistas foi afetado em virtude do porte 

das embarcações que chegam a Natal. “Os cruzeiros que 

atracam em Natal são de pequeno porte, como permitido pela 

Capitania dos Portos, levando em consideração o calado aéreo 

da Ponte Newton Navarro, bem como o calado do Rio Potengi”, 

disse. 

https://agorarn.com.br/ultimas/o-potencial-negligenciado-do-porto-de-natal-leia-opiniao-do-agora-rn/
https://www.codern.com.br/


 
 

A embarcação que mais recebeu passageiros chegou no dia 11 

de março deste ano, com 1.175 passageiros, enquanto a que 

menos trouxe turistas foi a última, que atracou no dia 3 de 

novembro, com 264 pessoas à bordo. De acordo com a 

assessoria de imprensa do órgão, o número ainda é reflexo do 

período da pandemia. “Importante ressaltar que os cruzeiros 

ainda estão em um processo de retomada pós-pandemia da 

Covid-19. O primeiro cruzeiro após a esse período nós 

recebemos em 24 de outubro de 2022”, comunicou por meio de 

nota. 

Antes da retomada de viagens a Natal, a última embarcação 

aportou no principal porto do Rio Grande do Norte ainda no 

início de 2020, antes da declaração da pandemia pela 

Organização Mundial da Saúde, que ocorreu no dia 11 de março 

de 2020. De lá para cá, 1.347 dias se passaram. 

Em relação ao próximo verão que se aproxima e engloba o 

período de dezembro de 2023 a março de 2024, a Codern não 

mensura expectativas para a estação. 

Mudança de sede da Codern 

Para os próximos meses, aguarda-se uma transferência da Sede 

da Codern para um dos pavimentos do Terminal Marítimo de 

Passageiros. Segundo a Companhia, o objetivo é “ modernizar o 

ambiente de trabalho e ampliar a área de pátio operacional do 

Porto de Natal, com a demolição da sede atual, o que vai 

possibilitar novas cargas”. 



 
 

Segundo a assessoria de comunicação da Codern, a mudança 

está em fase de projeto e tem valor estimado em R$ 2 milhões, 

fruto de uma emenda parlamentar de Jean Paul Prates, atual 

presidente da Petrobras. 
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- Publicidade - 

O turista que desembarca no Porto de Natal hoje se depara com um cenário 

paradoxo. Se de um lado a beleza do rio Potengi enche os olhos, do outro, o que 

se vê é uma estrutura inadequada para receber quem chega na cidade do sol pela 

https://tribunadonorte.com.br/natal/natal-pode-ganhar-terminal-maritimo/
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via marítima. Com vistas para a Copa de 2014, na qual Natal será uma das 

cidades a sediar jogos, a Companhia Docas do RN (Codern), desenvolveu um 

projeto de terminal turístico para receber os turistas de cruzeiros. 

Hoje, o trajeto fora do navio começa nas fileiras de containeres de diversos 

tamanhos e termina em um grande galpão, onde funcionam alguns quiosques de 

artesanato durante a permanência dos turistas na cidade, ou seja, algumas horas. 

Neste período, apenas um navio de cruzeiro turístico atraca no Porto, uma vez na 

semana, da empresa CVC. 

O projeto está orçado em R$40 milhões, que segundo o diretor técnico-comercial 

da Codern, Hanna Safieh, não encontrará empecilhos para ser liberado pelo 

Governo Federal. “A Secretaria Especial de Portos já sinalizou positivamente 

para liberá-lo ano que vem”, disse. O investimento virá do programa especial 

para a Copa. 

Porém, ainda não há previsão de quando isso deve ocorrer. “Pode ser liberado a 

qualquer momento porque não faz parte da verba orçamentária. Queremos 

preparar uma estrutura de primeiro  mundo, especialmente para atender aos 

turistas estrangeiros, e tudo dentro das normas internacionais de segurança”, 

adianta Hanna. Quando lo orçamento necessário estiver disponível, a previsão é 

de que o projeto seja concluído em 15 meses. 

Projeto 



 
 

Em três quartos da área do armazém onde hoje funciona o artesanato, será 

construído um prédio de dois pavimentos. No térreo vai funcionar a recepção das 

autoridades federais: Anvisa, Receita Federal, Polícia Federal e Ministério da 

Agricultura. “Cada um terá seu box para fazer seu serviço. Haverá equipamentos 

para raio-x das bagagens e das pessoas físicas”, adianta Hanna. 

O primeiro será aberto ao público externo e independente do térreo, com 

restaurante panorâmico com vista para o rio Potengi, palco para apresentações 

culturais regionais e ainda uma galeria de arte. “Os artistas potiguares poderão 

expor seus trabalhos, promover a cultura do estado. O quarto restante vai ser um 

estacionamento para os ônibus que são contratados pelos turistas”, diz Hanna. 

O novo prédio será interligado com um ex- frigorífico que funcionou na Rua 

Chile, ao lado do Porto e que será reformado. O espaço dará lugar a lanchonete, 

telefone públicos,  casa de câmbio, e boxes para aluguel de carros, táxis e 

bugues, agentes de viagem e artesanato. Também será construída uma passarela e 

local de atracamento, para que os turistas desçam do navio com mais conforto e 

segurança. 

“Temos três berços para atracar, sendo este de turismo o “1”, que será ampliado e 

passará de 198 a 220 metros”, diz Hanna. “Podemos hoje atender mais do que 

fazemos, o armazém é grande e o Porto mesmo sendo pequeno, é bastante 

operacional”. A Codern aguarda ainda que a Prefeitura de Natal  conclua a 

transferência dos moradores do Maruim para iniciar as obras de ampliação. 
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Algumas lojas ofertarão descontos de até 70%, mas a maioria deve reduzir 

preços entre 20% e 50% - Foto: Alex Régis 
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- Publicidade - 

A chegada da Black Friday, última sexta-feira de novembro que 
oferece uma série de descontos aos consumidores, está com 

alta expectativa entre lojistas natalenses. Entre promoções e 

descontos progressivos, comerciantes têm se desdobrado em 
estratégias para aumentar o número de vendas nesta sexta-

feira (24). Alguns lojistas esperam de 20 a 60% de crescimento 

de vendas em relação ao ano passado. 

 

No Alecrim, por exemplo, alguns lojistas têm apostado em 

faixas, promoções progressivas e roletas da sorte para ganhar 

desconto. É o caso de uma loja de joias localizada no Shopping 
10, gerenciada pela potiguar Jussiene Silva. Em sua loja, o 

cliente gira a roleta antes mesmo de fazer a compra e pode 

ganhar até 50% de desconto. 

 

“Temos várias estratégias, uma delas é a roleta digital, com o 
cliente chegando na loja e já podendo girar a roleta, ganhando 

de 20 a 40% de desconto em qualquer loja. Não há nenhum 

custo, apenas seguir nossa loja nas redes sociais. Estamos com 
outra campanha para aneis de formatura com 50% de 

desconto”, disse. Ela explica ainda que implementou outras 

ações em sua loja recentemente para atrair clientes, como 
entrega grátis para Natal, vendas virtuais e até buscar 

compradores em casa. 

 

Mesmo entendimento tem a lojista Dahane Nascimento, 26 
anos, vendedora líder de uma loja de produtos geek e gamer 

num shopping de Natal. As expectativas estão altas e os 

descontos chegam a 50%. “Para esse ano apostamos em tudo, 

que sejam os melhores dias em relação a venda e fluxo. A nossa 

perspectiva é que as pessoas estão aguardando a Black e 

esperamos que seja bombástica. Estamos dando descontos de 
até 50% e esperamos crescer em relação ao ano passado”, 

disse. 

 

Segundo o presidente da Associação dos Empresários do Bairro 



 
 

do Alecrim (Aeba), Matheus Feitosa, a expectativa é de aumento 

de vendas para este ano na faixa de 5%. O lojista diz ainda que 
os vendedores promoveram pré-campanhas e pré-ofertas para 

aquecer o comércio nas últimas semanas, além de capacitações 

e cursos para os vendedores. 

 

“Temos uma vantagem porque o cliente pode presencialmente 
conferir suas promoções e comprovar que no Alecrim não existe 

“Black Fraude”. Essa é uma vantagem que temos em relação às 

vendas na internet. O cliente pode conferir, ter um atendimento 
humanizado e com mais detalhes do produto, vendo suas 

características e buscando informações”, disse. 

 

Para o diretor da Câmara de Dirigentes Lojistas de Natal (CDL 
Natal), Bruno Félix de Araújo, clientes e lojistas precisam 

estarem atentos para que ambos saiam ganhando na Black 

Friday. 

 
“A loja que quer vender de verdade não pode fazer o cliente de 

besta, porque ele hoje é esclarecido, ele sabe o preço do 

produto. Ele pesquisa antes. A loja não pode, na semana da 
Black Friday, aumentar o valor e aplicar o desconto. Não adianta 

querer enganar. É importante que o consumidor, se não teve 

tempo de pesquisar, ele faça essa busca e veja o real desconto 

que ele terá naquele produto”, aponta. 

 
“Outro cuidado é não acreditar em determinados preços muito 

abaixo do valor real do produto porque pode ser que aquele site 

esteja envolvendo fraude. É muito comum nesse período de 

promoções esse tipo de coisa. O consumidor que tenha essa 

ganância achando que está comprando a preço de banana pode 

estar caindo em algum golpe”, acrescenta. 

Procon Natal orienta consumidores 



 
 

O Procon Natal emitiu um comunicado oficial alertando o 

consumidor sobre possíveis falsas promoções e fraudes neste 
período que antecede a data da Black Friday. As compras 

atualmente continuam em sua maioria, direcionadas para o 

comércio eletrônico, que abrangem tanto as lojas físicas como 

os negócios online. 

 
Entre as situações mais comuns que geram queixas do 

consumidor é a mudança dos preços, quando o estabelecimento 

aumenta o valor de um produto na véspera para depois oferecer 
o desconto. Essa prática, segundo o Procon, é considerada 

publicidade enganosa de acordo com o Art. 37º parágrafo 1º e 

2º da lei 8.078/1990 (CDC). Nesse caso o estabelecimento pode 
ser penalizado, mas para isso é necessário uma comparação de 

preços com antecedência. Portanto, é importante observar o 
preço praticado pela loja no decorrer do ano de 2023 ou meses 

que antecederam o mês da Black Friday. 

 

Para todo tipo de suspeita, o Procon alerta: “A dica é sempre 

guardar anúncios, e-mails com a confirmação da operação, 
recibos e contratos, além de imprimir, ou salvar, as telas com 

as ofertas e confirmações e transações financeiras realizadas”, 

diz o diretor técnico do Procon Natal, Diogo Capuxú. 

 
O consumidor também deve ficar atento às falsas compras, pois 

neste período os hackers se aproveitam do momento para 

tentar fazer vítimas. Os golpes mais comuns são os phishing, ou 
seja, o envio de links maliciosos em que páginas falsas se 

passam por sites de venda online com valores e produtos muito 

abaixo do mercado, como o objetivo de roubar dados do cartão 
de crédito. “Desconfie de preços muito abaixo, são indícios de 

fraude”, comenta o diretor do Procon. 

 

  



 
 

Comércio de Natal espera alta de vendas de até 60% com a Black Friday 

Link https://www.blogdobg.com.br/comercio-de-natal-espera-alta-de-vendas-
de-ate-60-com-a-black-friday/  

Data da 
publicação 

23/11/2023 

Veículo BLOG DO BG 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Comércio de Natal espera alta de vendas de até 60% 

com a Black Friday 

 

Foto: Alex Régis 

A chegada da Black Friday, última sexta-feira de novembro que 

oferece uma série de descontos aos consumidores, está com alta 

expectativa entre lojistas natalenses. Entre promoções e descontos 

progressivos, comerciantes têm se desdobrado em estratégias 

para aumentar o número de vendas nesta sexta-feira (24). Alguns 

lojistas esperam de 20 a 60% de crescimento de vendas em relação 

ao ano passado. 

No Alecrim, por exemplo, alguns lojistas têm apostado em faixas, 

promoções progressivas e roletas da sorte para ganhar desconto. 

Segundo o presidente da Associação dos Empresários do Bairro do 

Alecrim (Aeba), Matheus Feitosa, a expectativa é de aumento de 

vendas para este ano na faixa de 5%. O lojista diz ainda que os 

vendedores promoveram pré-campanhas e pré-ofertas para 

https://www.blogdobg.com.br/comercio-de-natal-espera-alta-de-vendas-de-ate-60-com-a-black-friday/
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aquecer o comércio nas últimas semanas, além de capacitações e 

cursos para os vendedores. 

Tribuna do Norte 
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Além de São Gonçalo, RN deve ter impacto no turismo; Já no mês de novembro 

terá aumento de interesse turístico que se prolongará por dezembro e janeiro, 

segundo Emprotur 

https://agorarn.com.br/ultimas/aumento-voos-aeroporto-natal-turismo-rn/


 
 

 

São Gonçalo do Amarante se prepara para receber voos e movimento no turismo local. 

Foto: José Aldenir/Agora RN 

Um impulso no potencial turístico e econômico do estado é a 

principal expectativa para o verão do Rio Grande do Norte após 

o aumento de voos pelo aeroporto Internacional Aluízio Alves, 

em São Gonçalo do Amarante. O município espera vantagens 

para o local com o movimento que pode atrair visitantes para os 

locais históricos da cidade, como o Monumento dos Mártires de 

Uruaçu e o Galo Branco de Dona Neném, afirmou a Prefeitura 

de São Gonçalo por meio da assessoria. 

“Este movimento também injetará vitalidade na economia local. 

Através dessas visitas, a cidade se posiciona para receber um 

influxo de turistas, gerando um impacto positivo nas atividades 

comerciais e no setor de serviços”, disse a assessoria da 

Prefeitura em entrevista para o AGORA RN. 

https://saogoncalo.rn.gov.br/


 
 

Com a transição da administração do aeroporto para a Zurich 

Airports, a gestão do município diz esperar uma nova fase de 

crescimento e de desenvolvimento em São Gonçalo. A 

prefeitura elogia a empresa e define como crucial o 

compromisso da nova administração com a promessa de que 

seja dado um impulso no turismo em todo o estado. 

A prefeitura afirmou, em texto, que não há pontos negativos 

associados ao aeroporto. “Ao contrário, São Gonçalo do 

Amarante se vê diante de uma série de oportunidades que 

podem ser aproveitadas para impulsionar o seu crescimento 

econômico, promover o turismo local e criar um ambiente 

propício para o florescimento de diversos setores”, divulgou. 

A cidade tem planejado medidas para incentivar um maior 

desenvolvimento econômico a partir do aumento de voos pelo 

aeroporto, entre elas está a construção da Ponte dos Santos 

Mártires planejada pela prefeitura. Atualmente, a obra está em 

fase inicial. 

Uma outra medida vista pela Prefeitura como uma estratégia 

organizada pela gestão municipal de São Gonçalo, em conjunto 

com os Correios, é o estabelecimento do primeiro centro de 

distribuição internacional do RN. O “hub” que será instalado no 

Aeroporto de Natal também é o primeiro na região Nordeste. 



 
 

Aumento de voos pelo aeroporto serão para destinos nacionais e 

internacionais 

O aumento nos voos no aeroporto Internacional Aluízio Alves 

será especialmente para a alta temporada no Rio Grande do 

Norte, entre os meses de dezembro e janeiro. Os locais que 

terão novas rotas de voo serão Bauru (SP), Cascavel (PR), 

Brasília (DF) e Presidente Prudente (SP). 

Já Congonhas e Uberlândia (MG), e São José do Rio Preto e 

Campinas (SP), são destinos que terão aumento de frequência 

de viagens de avião, bem como Recife (PB), Confins (MG), 

Guarulhos (SP), Salvador (BA) e o bairro do Galeão (RJ). O 

Aeroporto de Natal também realizará mais voos para Buenos 

Aires, na Argentina, durante a alta temporada, além dos voos 

diários para Lisboa, em Portugal. 

Com o incremento nas viagens de aeronaves, o governo do 

estado espera que os novos voos gerem um impacto positivo no 

mercado local, estimulando o interesse turístico em todo o 

estado e consequentemente contribuindo para o aumento da 

renda da população potiguar. 

Esse interesse turístico está previsto para acontecer já em 

novembro deste ano e até janeiro de 2024. Os dados são de um 

levantamento realizado pelo setor de inteligência da Empresa 

Potiguar de Promoção Turística (Emprotur), em que foi possível 

monitorar um aumento do fluxo de aviões previsto para o 

aeroporto de Natal entre esses meses. 

https://agorarn.com.br/ultimas/natal-voos-diarios-lisboa-a-partir-de-agora/


 
 

De acordo com a empresa, para o mês de novembro, é esperado 

um fluxo de aeronaves 11% superior em relação ao mesmo mês 

do ano passado. Já para dezembro, o aumento previsto é de 7%. 

E em janeiro, 8%. Segundo a Emprotur, esse incremento se 

reflete também no fluxo de turistas no RN, impulsionando essa 

atividade econômica potiguar. 

O secretário de Desenvolvimento Econômico do RN (Sedec), 

Jaime Calado, confirmou que a intensidade da atividade 

turística significa um impulso na economia do estado. Ele 

descreve o movimento como uma circulação de riqueza, 

especialmente para hotéis, pousadas e restaurantes potiguares. 

“As pessoas que vêm ao Rio Grande do Norte e voltam com 

índice de satisfação altíssimo e isso, de alguma forma, fideliza 

essas pessoas”, disse. Calado caracterizou o período atual do RN 

como uma “ressaca muito forte depois da pandemia”, mas 

argumentou que o governo estadual deu os melhores incentivos 

para o turismo. 

“O governo de Fátima Bezerra foi corajoso nesse sentido. O 

governo sabe da importância do turismo na geração de emprego 

e renda em toda a nossa economia, que atinge mais de 50 

atividades econômicas. Os índices de ocupação dos hotéis são 

cada vez melhores”, completou. 

O presidente da Associação Brasileira da Indústria de Hotéis do 

RN (ABIH), Abdon Gosson, também tem expectativas para a alta 

https://agorarn.com.br/ultimas/novembro-mes-vendas-alta-estacao-diz-abih/


 
 

temporada. Ao relembrar o último verão no estado, ele conta 

que espera um crescimento mínimo de pelo menos 10% para o 

turismo do RN. 

Para ele, esse crescimento no estado deve ser contínuo, mas já 

em novembro consegue visualizar o incremento de vendas no 

setor de hotelaria. “A partir de novembro, dezembro, já vem 

sendo feitas as reservas e as vendas com antecedência. Porém, é 

a partir de novembro que a gente realmente vai sentir um 

incremento significativo nas vendas para o verão, que a gente 

considera o mês de janeiro”, afirmou. 

 

  

https://agorarn.com.br/ultimas/novembro-mes-vendas-alta-estacao-diz-abih/


 
 

No RN, 45,8% dos trabalhadores ocupados estão na informalidade 
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PNAD mostra queda de 13 mil trabalhadores por conta própria no RN, uma 

redução de 3,7% ante o trimestre de abril a junho - Foto: Adriano Abreu 
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- Publicidade - 

De 1,3 milhão de pessoas ocupadas no Rio Grande do Norte, no 
trimestre de julho a setembro deste ano, 596 mil são 

trabalhadores em regime informal, representando 45,84% da 

população ocupada. O percentual está acima da média brasileira 
(39,1%). A maior taxa no mesmo índice ficou com o Maranhão 

(57,3%) e a menor com Santa Catarina (26,8%). Os dados são 

da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios (PNAD) 
Contínua trimestral, divulgada na última quarta-feira (22), pelo 

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 

 

Segundo a PNAD Contínua, do número de pessoas ocupadas no 
RN (1,3 milhão), aquelas trabalhando por conta própria no 

terceiro trimestre de 2023 foram 343 mil (25,5%), enquanto os 

empregados foram 944 mil (70,1%). 

Na comparação com o trimestre anterior (abril a junho), têm-se 

um incremento de cerca de 15 mil pessoas ocupadas entre os 
empregados do setor privado. Se comparado com o mesmo 

trimestre do ano anterior, houve uma diminuição de mil 

trabalhadores no setor. Incremento também no número total de 
trabalhadores domésticos (10%) em relação ao trimestre 

anterior. 

 

A PNAD mostra também uma redução de 13 mil trabalhadores 
por conta própria no RN, o que representa 3,7% a menos se 

comparado ao trimestre anterior, de abril a junho, quando 

chegou a 356 mil. Entre os empregadores, houve um 
incremento de 3 mil ou 8,3%a mais. Os dados apontam ainda 

uma queda de 26% (19 mil) no número de pessoas por conta 

própria com registro de CNPJ, se comparado o terceiro com o 

segundo semestre de 2023. Já os que não têm registro de CNPJ 

aumentou em 2,2%. 

 

Entre os empregados (944 mil), o número daqueles com 

carteira assinada no Estado foi de 456 mil, sendo 423 mil destes 
do setor privado (31,4%), 18 mil de trabalhadores domésticos 



 
 

(1,3%) e mais 15 mil de empregados celetistas do setor público 

(1,1%). 

 

No terceiro trimestre deste ano, 5 mil trabalhadores domésticos 
entraram nas estatísticas dos que estão sem carteira assinada 

no estado, um aumento percentual de 12,5% em relação ao 

trimestre anterior. No terceiro trimestre, em relação ao segundo 
do ano, foram 8 mil trabalhadores domésticos a mais com 

carteira assinada nos registros de pessoas ocupadas. 

Desalento 

Com o dobro da média nacional (3,1%), o Rio Grande do Norte 
registrou a marca de 7,4% da população desalentada no 

terceiro trimestre de 2023. De acordo com os dados da PNAD 

Contínua trimestral, o percentual é menor do que o trimestre 
anterior, quando foi alcançado 8%. O IBGE considera 

desalentado aquele que não estava trabalhando e nem 

procurando emprego nos últimos 30 dias, mas que declarou ter 
interesse e disponibilidade para trabalhar na semana em que 

foram entrevistadas. 

 

Dos 2,9 milhões de potiguares aptos a trabalhar por idade, 1,3 
milhão foi considerado ocupado. Já os desocupados 

representam 10,1%, com 151 mil pessoas. O número é menor 

em relação ao último trimestre, com queda de apenas 0,1 ponto 
percentual. O dado é considerado estável. Nacionalmente, a 

taxa é de 7,5%. 

 

As pessoas com ensino fundamental completo (15,6%) e ensino 

médio incompleto (12,4%) registraram um nível de 

desocupação maior. Em sequência chega a população sem 

instrução e menos de um ano de estudo (11,1%), ensino médio 

completo (10,3%), ensino superior incompleto (6,1%) e com 
superior completo (5,9%). 

Já na distribuição determinada por sexo, a taxa de desocupação 

no RN por sexo foi maior entre as mulheres (12,2%) do que 
entre homens (8,5%) no terceiro trimestre do ano, estando 



 
 

ambas acima da média nacional para homens e mulheres que 

foram de 6,4% e 9,3%, respectivamente. 

 

Os setores pesquisados que mais proporcionaram empregos no 
trimestre foi o setor de administração pública, com 283 mil 

pessoas. No entanto, as atividades que tiveram o maior 

acréscimo número de empregados foi a construção, saindo de 
85 mil no período de abril, maio e junho, para 102 mil em julho, 

agosto e setembro, um acréscimo de aproximadamente 17 mil. 

O comércio e a indústria geral tiveram os maiores recuos, com 

12 mil empregos a menos registrado na PNAD. 

 

O rendimento médio real mensal habitualmente recebido em 

todos os trabalhos no RN foi adicionado o valor de R$ 105,00 se 
comparado ao último trimestre, indo para R$ 2.248,00. A 

alteração é estatisticamente estável para o PNAD. De abril a 

junho de 2023, esse valor havia sido de R$ 2.143. A média 

nacional para o terceiro trimestre foi de R$ 2.982,00. 

Números 

596 mil 
trabalhadores ocupados estão em regime informal, segundo a 

PNAD 

343 mil 

trabalhavam por conta própria no terceiro trimestre deste ano 

45,84% 

é a taxa de informalidade no Rio Grande do Norte, no trimestre 

de julho a setembro/2023 
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A terra é azul! 
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Marina Elali canta sucessos de Roberto Carlos em Natal: “Show leve e positivo” 
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Comércio de Natal não terá impacto com portaria sobre feriados e domingos 
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Portaria sobre domingos e feriados não terá impacto no comércio de Natal, diz CDL 
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Movimentação no Porto de Natal cai 20,59% em 2023, afirma Antaq 
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No RN, 45,8% dos trabalhadores ocupados estão na informalidade 
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